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»  Недавно по лентам мировых инфор-
мационных агентств прошла инфор-
мация о том, что лидер группы U2 
Боно получил в Париже премию «Man 
Of Peace» («Человек мира»). Лауреата 
ежегодно определяют обладатели 
еще более известной Нобелевской 
премии мира. В этот раз они выбра-
ли Боно и наградили его за успехи 
в борьбе со СПИДом и малярией, а 
также за активную деятельность по 
списанию части долгов африканским 
странам.

«Для меня это очень значимая на-
града, поскольку, позвольте быть честным, 
она очень близка к Нобелевской премии 
мира», — заявил музыкант. Боно уже на 
протяжении многих лет известен своими 
инициативами, направленными на помощь 
обездоленным людям. Авторитет в музы-
кальном сообществе позволяет ему под-
ключать к своим акциям звездных коллег, а 
знакомство с сильнейшими мира сего дает 
возможность уверенно открывать любые 
двери и решать вопросы, которые другим 
казались фактически не решаемыми. 

В молодости Боно исправно ходил в 
церковь, но сейчас он не позиционирует 
себя как христианского музыканта. Он 
вроде бы и не скрывает свою веру в Бога, 
но иногда позволяет себе критические 
высказывания по отношению к церкви и 
почти не поет об Иисусе. Такая позиция не 
устраивает многих христиан, которые хотят 
четко отделить «своих» от «чужих» и дать 
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НЕ ИСКУШАЙ
Из разговора семинариста и препо-

давателя:
— Вы же собрались служить Богу, а 

сами постоянно опаздываете на лекции. 
Какой же вы будете священник? — раз-
дражен преподаватель.

— Я буду священником, который водим 
провидением. Я и на лекции так прихожу 
потому, что решил не заводить будиль-

ник. Пусть Господь Сам решает, идти мне 
на первую пару или нет...

МОТИВЫ ЭВОЛЮЦИИ
Учитель на уроке, излагая теорию Дарви-

на, приводит примеры:
— Вот древние предки жирафа все время 

тянулись к сочным листьям на верхушках 
деревьев, и в процессе эволюции появились 
современные жирафы с длинными шеями. 
А древние предки быков защищались от 
хищников, бодаясь, и в результате эволюции 

ясные и недвусмысленные оценки. До сих 
пор на многих Интернет-форумах братья и 
сестры усердно ведут баталии на тему: «Яв-
ляется U2 христианской группой или нет?», 
забывая о том, что Библия четко призывает 
нас «не судить никак прежде времени» и 
«узнавать их по плодам».

«Плоды» — очень интересное понятие 
в современном христианстве. Научившись 
американскому проектному мышлению, 
когда от любого начинания мы ждем 
конкретных измеримых результатов, мы 
добавили к нему оставшиеся от советского 
образа мышления отсутствие гибкости, 
стремление делить всех на «наших» и 
«врагов». Конечно, Иисус недвусмысленно 
говорил о том, что ветку, не приносящую 
плода, Отец срубает, но Он никогда не при-
зывал нас делать это. 

Продолжая сельскохозяйственную 
тему, давайте поговорим о помидорах. Мож-
но было бы о смоковнице, как Иисус, но по-
мидоры, пожалуй, ближе нашему ментали-
тету. Представьте, посадили мы помидоры. 
Несколько дней ничего не происходит, и ни 

Об ирландском певце Боно 
и особенностях выращивания помидоров
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// Книга
почтой

о каких плодах пока речи не идет. Значит 
ли это, что мы что-то сделали неправиль-
но? Возможно, но вовсе не обязательно. 
И вот в один прекрасный день появляется 
зеленый росток. «Это уже плоды?» — может 
спросить нетерпеливый читатель. «Конечно 
же, нет», — ответит опытный огородник и 
пойдет за лейкой. Проходит еще несколько 
недель, и на окрепшем ростке, между зеле-
неющими листочками появляются цветы. 
Красиво? Да. Но это опять же не плоды. 
Означает ли такое развитие событий, что 
нашему огороднику пора заняться чем-то 
другим? Похоже, что нет, все идет по плану. 
И вот, по прошествии еще нескольких дней 
на местах, где раньше были цветы, появля-
ются небольшие зеленые шарики. Наконец-
то плоды, давайте собирать урожай! 
И правда, это уже плоды, но до того вре-
мени, пока они будут готовы исполнять 
свое предназначение (допустим, попасть в 
салат), им предстоит еще несколько дней 
провести на грядке. 

С деревьями дело, по понятным 
причинам, затягивается намного дольше. 

Иаков писал обо всех этих процессах так: 
«Вот, земледелец ждет драгоценного плода 
от земли и для него терпит долго, пока 
получит дождь ранний и поздний». Нам, 
христианам, часто хочется, чтобы, если 
мы выкладываемся в людей, благовеству-
ем им, служим, восполняя те или иные 
их потребности, скоро становился виден 
результат — все те же пресловутые плоды. 
К сожалению, нередко, не видя оного, мы 
быстро теряем интерес к людям, переклю-
чаясь на другое «поле», кажущееся более 
перспективным. 

Показателем мудрости и зрелости того 
или иного человека или христианского 
служения во многом является именно то, 
насколько долго и терпеливо он/оно 
готов(о) трудиться на выбранном поле, даже 
не видя скороспелого результата. Возможно, 
мы вообще не увидим его в этой жизни. 
Но ведь мы с вами собираемся жить вечно! 
И, может, именно там, в вечности, мы уви-
дим плоды труда ирландского певца Боно, 
некоторые действия которого сегодня нам 
сложно понять.

»  Вот и подошел конец года. На-
ступило время праздничное и 
веселое! Но праздники эти для 
сегодняшней России особенные — 
потому как у кого они новогодние, 
у кого Рождественские, а у кого 
и те, и другие сразу. Да и буду-
щий год в связи с объявленным 
кризисом видится в мрачноватых 
тонах. Но, несмотря на некоторую 
неразбериху и пессимистические 
настроения, все-таки праздники 
наступают. А раз праздники, 
то должно быть весело. А где 
веселье и смех, там самое место 
нашей рубрике.

Ваш Евгений Хархардин

появились современные быки с большими и 
острыми рогами.

Голос с задней парты:
— А что, древние предки пони стремились 

работать в цирке?

ЯЗЫК ЖУРНАЛИСТОВ И СВЯЩЕННИ-
КОВ

Журналист объясняет священнику: 
— Знаете, почему меня любят слушать, 

а вас нет? Потому что вы говорите и о 
маленьком, и о большом одними и теми же 
словами, а надо разными.

— Какими же, сын мой? — спрашивает 
священник.

— Вот вы говорите, что если один ребе-
нок не слушается родителей, то он хулиган, 
а если много не слушаются, то много 
хулиганов, а надо говорить — эмансипа-
ция. Если один убил, то это — убийца, а 
если много убивают — это война. Если один 
украл — он вор, а если многие украли — это 
финансовый кризис.

Стоит помнить: «Прости нам долги 
наши, как и мы прощаем должникам 
нашим» — это просьба. И Бог ее может 
выполнить.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  Год подходит к концу… 
«Ей, гряди, суета предновогод-
няя!» — радостно восклицают про-
давцы хлопушек, елок и стеклянно-
пластиковых шаров. «Гряди, 
дополнительный заработок!» — 
потирают руки актеры и актрисы 
всех мастей, бережно доставая ще-
дро посыпанные антимолем костю-
мы дедов морозов и снегурочек… 
А редакторы всевозможных перио-
дических изданий в ужасе хватают-
ся за голову: ведь хочешь не хочешь, 
а на первой странице вынь да 
положь подведение итогов года, 
вспомни все значительные события, 
да не забудь поздравить друзей-
читателей с Рождеством и Новым 
Годом!

Ну что ж… Не станем и мы никого под-
водить. Тем более что событий в уходящем 
году произошло немало. Это и экономиче-
ский кризис (который все мы до сих пор 
ощущаем), и смерти — Патриарха Алек-
сия II, Александра Солженицына, Алек-
сандра Абдулова, война между Грузией и 
Южной Осетией (а фактически между США 
и Россией), Олимпиада, запуск большого 
адронного коллайдера, выборы президен-
тов России и США, 1020-летие Крещения 
Руси и многое другое… Опять же, грядет 
Рождество (которое уже давно не ассоцииру-
ется у большинства людей с днем рождения 
Мессии; и главный герой этого праздника 
не младенец Иисус, а толстенький Санта-
Клаус — Дед Мороз с мешком подарков за 
плечами), и новый год не за горами, с чем 
мы уважаемых читателей, конечно, сердеч-
но поздравляем, НО…

Мне почему-то в предпоследние дни 
года вспоминается предпоследний стих из 
Библии… Слова из Апокалипсиса звучат, 
как предпоследнее сообщение от Бога, 
Который вновь не стал главным событием в 
жизни большинства.

Ñâèäåòåëüñòâóþùèé ñèå ãîâîðèò: 
åé, ãðÿäó ñêîðî! Àìèíü. Åé, ãðÿäè, Ãîñïî-
äè Èèñóñå! (Îòêð 22:20)

Что же слышится в Его заключитель-
ных словах?

Слышится уверенность. Ведь гре-
ческое слово ναί, переведенное как «ей!», 
означает твердое «да!» и употреблялось 
при клятвах. И становится ясно: Его слово 
твердо как алмаз. Он — Тот, на Кого можно 
положиться во всех ситуациях. Он придет 
и положит конец смертям и войнам, ибо 
Сам Он сразился со смертью и адом и побе-
дил! И, как говорится, нет у праведных пе-
чали, которая не претворялась бы в радость, 
как у грешников нет радости, которая не 
обращалась бы в печаль.

А мы продолжаем строить вави-
лонские башни из своих грехов, пытаясь 
достичь небес, воюя и противостоя войнам, 
осуждая и любя, ругаясь и мирясь, умирая 
и погребая мертвецов, падая в кризисы и 
выходя из них, играя и крестясь. Мы ждем 
золотой век и перед каждым новолетием 
желаем друг другу, чтобы год грядущий 
был счастливее уходящего. Ждем и не заме-
чаем, что Золотой Город уже почти готов. И 
скоро, очень скоро грядет Тот, Кто подведет 
главный итог всей нашей истории. И тогда 
чьи-то имена будут зачитаны на первой 
полосе Книги Жизни, а кто-то услышит от 
Него страшные слова о том, что жизнь их 
проклята и все, что казалось им важным 
и значимым, засвечено Его Светом, как на 
старой фотопленке, превратилось во тьму и 
достойно только сожжения в огне вечном.

И что же отвечает Церковь Его? Цер-
ковь — Его Тело, Его семья, Всесветный Воз-
мутитель и Вселенский Протестант — долж-
на воскликнуть: «Аминь! Ей, гряди, Господи 
Иисусе!» — и показать всему миру, что наше 
слово тоже твердо. Показать, что мы под-
тверждаем Его слова своим «Аминь!», что 
мы исповедуем Его Господство над всеми 
событиями, что верим мы не в абстрактную 
космическую пустоту, и не овны с быками 
определяют нашу судьбу, но судьба наша в 
руках Того Самого Иисуса, что был Сущим в 
недре Отчем и явил Себя как Человек в пер-
вую рождественскую ночь, от Духа Святого 

и от Девы Марии воплотившись. Так должна 
ответить Церковь Его! И голос ее не должен 
смолкнуть…

Только вот, к сожалению, не слышно 
этого голоса. Заглушены эти слова пред-
новогодней суетой, подведением мелочных 
итогов, спорами о новом мировом порядке, 
скорбью и нервными срывами, поклонением 
его величеству тельцу златому (или астроло-
гическому, кому как нравится). И церков-
ные кафедры превращаются в трибуны, с 
которых вещают о политике, психологии, 
экономике и прочих интересных вещах. Мы 
анализируем, даем оценку происходящему, 
спешим с советами и антикризисными мера-
ми, клеймим безбожников и еретиков, тру-
димся и изнемогаем, но, кажется, нам опять 
не до Него! Кто грядет к нам? Кого ожидаем 
мы? Человека, который остановит войны и 
не даст нам еще глубже увязнуть в болоте 
кризиса? Врача-чародея, который изобретет 
таблетку от смерти? Политика-супермена, 
который более не допустит войн? Доброго 
начальника на новой работе, который уже 
никогда не уволит нас, но, напротив, под-
нимет нам зарплату? О ком с замиранием 
сердца грезим мы и говорим: «Ей, гряди»?

Не оттого ли каждый год итоги наши 
столь печальны, что людям, клянущимся в 
вечной любви и верности Богу, не хватает 
любви даже на то, чтобы поцеловать своего 
ребенка на ночь, а верности — даже на то, 
чтобы не опоздать на встречу… не говоря уж 
о простоте сердца, которое должно воззвать 
ко Христу, как умело когда-то в детстве…

Ей, гряди, Господи Иисусе… Мы уста-
ли от мира, где одни скорбят по умершим, 
другие глумятся над их памятью, где люди 
боятся большого и адронного, где кризисы 
уносят не только банковские вклады, но 
и человеческие жизни, где дети Адама и 
Евы убивают друг друга из-за формы носа и 
иного произношения!..

Господи, приди и разрушь наши 
башни вавилонские. На их вершинах мы 
страдаем от акрофобии и головокружения. 
Приходи и созиждь из нас Свой Город Золо-
той! Мы очень этого хотим! 

Год подходит к концу… Ей, гряди, 
Господи!

Кто грядет?

ПРОТЕСТАНТ
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ПРОТЕСТАНТ
в номере:

ЕДИНСТВО

НОВЫЙ ЭТАП 
«НОВОГО 
ИЕРУСАЛИМА»

Несмотря на то,  что 
некоторые христиане по-
прежнему не верят, что 
рок-музыка может быть 
христианской, группа 
«Новый Иерусалим» уже 
шестнадцать лет игра-
ет тот самый рок и по-
прежнему заявляет, что 
посредством своей музыки 
желает нести Евангелие 
людям.

^Стр. 6

ЕВАНГЕЛИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

БАЙКЕРЫ ЗА ХРИСТА
Может ли мотоцикл 

быть средством для еван-
гелизации? Это вопрос 
был адресован руководи-
телю миссии «Безумные 
кабаны за Христа» из аме-
риканского штата Алабама 
(что на юге США) Дорси 
Макдоналду.

^Стр. 7

ИТОГИ ГОДА

«ПРОТЕСТАНТ»-2008. 
ПЯТНАДЦАТЬ 
ЛУЧШИХ СТАТЕЙ

Вы пишете, что за по-
следний год «Протестант» 
заметно изменился в 
лучшую сторону. А какие 
статьи стали хитами в 
2008 году? Вот небольшой 
обзор лучшего из «Проте-
станта-2008».

^Стр. 8
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»  Самые искренние поздравления 
читателям газеты «Протестант» от 
священников Божьих, от тех, кто 
предстоит за нас перед Творцом в 
Святая Святых

Ñåðãåé Ðÿõîâñêèé, ïðåäñåäàòåëü 
Ðîññèéñêîãî îáúåäèíåííîãî Ñîþçà õðè-
ñòèàí âåðû åâàíãåëüñêîé:

— Хотелось бы поздравить читателей 
газеты «Протестант» с Рождеством Христо-
вым и Новым годом! Сначала Рождество, 
а потом — Новый год. Сначала родился 
Христос, а потом началась новая эра христи-
анства. Уверен, что главное переживание 
Рождества — это радость — то, чего нам так 
часто не хватает, особенно сейчас, когда в 
мире так глобально развивается кризис. Но 
радость и ликование от рождения Спаси-
теля! Кто-то скажет, что это было давно, но 
это повторяется каждый раз, когда кто-то 
рождается для Христа или, вернее, Христос 
рождается в этом человеке. Я абсолютно 
уверен, что радость Рождества не связана 
ни с кризисами, ни с экономикой, ни с по-
литическим строем, потому что радость от 
Рождения Младенца у нас никто не может 
отнять. И первые, кто радовались, были 
Иосиф и Мария, бессловесные животные, 
пастухи, волхвы. А готовы ли мы так же, как 
и они, оставить свои стада, заботы, тревоги 
и просто возрадоваться, что родился Спа-
ситель и дал нам вечную надежду. А Новый 
год — это следствие Рождества. Пусть мы бу-
дем радостны, счастливы, здоровы! И самое 
главное — не бояться никаких трудностей! 

Âÿ÷åñëàâ Íåñòåðóê, ïðåäñåäàòåëü 
Âñåóêðàèíñêîãî Ñîþçà îáúåäèíåíèé 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí-áàïòèñòîâ:

— Поздравляю вас, читатели «Про-
тестанта», с Рождеством Христовым! Это со-
бытие не сравнить с другими! С рождения 
Христа началась другая эра и новая жизнь 
для нас. Уже две тысячи лет мы радуемся 
возможности спасения от греха. Родивший-
ся Христос — наш праздник и торжество во 
все времена!

Àëåêñàíäð Ñåì÷åíêî, ãåíåðàëüíûé 
ñåêðåòàðü Âñåðîññèéñêîãî Ñîäðóæåñòâà 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí:

— Дорогие читатели! Дорогие братья и 
сестры! Россияне! Примите мои искренние 
поздравления с праздником Рождества 
Христова. Невзирая на трудности этого вре-
мени, кризисы и различные переживания, 
нам следует в этот день радоваться слав-
ному рождению Иисуса Христа, Который 

Протестантские церкви о Рождестве

«Иисус сказал: кто любит Меня, 
тот соблюдет слово Мое; и Отец Мой 
возлюбит его, и Мы придем к нему и 
обитель у него сотворим»  (Иоан 14:23)

»  Подводя итоги 2008 года и с на-
деждой смотря в 2009 год, редакция 
газеты «Протестант» приглашает 
вас в путешествие по миру инфор-
мации, аналитики и комментариев о 
предстоящих событиях. Мы надеем-
ся оставаться для вас компасом, ко-
торый и в будущем будет указывать 
на Вифлеемскую звезду. Пусть эта 
Звезда остается для всех нас путем 
надежды, покоя и уверенности в 
Боге! Христос нам родился!

«В начале было Слово, и Слово было у Бога, 
и Слово было Бог. Оно было в начале у Бога. Все 
чрез Него начало быть, и без Него ничто не нача-
ло быть, что начало быть. В Нем была жизнь, 
и жизнь была свет человеков. И свет во тьме 
светит, и тьма не объяла его. Был человек, 
посланный от Бога; имя ему Иоанн. Он пришел 
для свидетельства, чтобы свидетельствовать 
о Свете, дабы все уверовали чрез него. Он не был 
свет, но [был послан], чтобы свидетельство-
вать о Свете. Был Свет истинный, Который 
просвещает всякого человека, приходящего в 
мир. В мире был, и мир чрез Него начал быть, 
и мир Его не познал. Пришел к своим, и свои 
Его не приняли. А тем, которые приняли Его, 
верующим во имя Его, дал власть быть чадами 
Божиими, которые ни от крови, ни от хотения 
плоти, ни от хотения мужа, но от Бога роди-
лись. И Слово стало плотию, и обитало с нами, 
полное благодати и истины; и мы видели славу 
Его, славу, как Единородного от Отца» (Еванге-
лие от Иоанна, глава 1:1-14).

С Рождеством Творца и Отца нашего, 
чада Божьи!

Ðåäàêöèÿ ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»

Слово 
вначале

пришел спасти все человечество и, конечно, 
нас с вами. Да благословит вас Господь!

Þðèé Ñèïêî, ïðåçèäåíò Ðîññèé-
ñêîãî Ñîþçà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí-
áàïòèñòîâ:

— Самым значимым событием года 
минувшего для меня стал наш всесоюзный 
конгресс «Преображение-2008». Вторым по 
значимости событием является кончина 
Патриарха РПЦ. В Русской Православной 
Церкви коренится реальная возможность 
для возрождения России. Наступило 
время перемен. Состоятся ли? В жизни 
страны, общества и практически всего 
мира большим событием стал ожидаемый 
неожиданный кризис. И мир, и мы, рос-
сияне, проходим проверку на прочность. 
Материализм коммунистический потерпел 
крах. Материализм российский, такой само-
бытный и неповторимый, как мы любим с 
гордостью произносить: «…умом Россию не 
понять, аршином общим не измерить, у ней 
особенная стать, в Россию нужно только 
верить…», — проверку проходит. Я бы пред-
почел веру в Бога, чтобы Россия не изобре-
тала свой уникальный путь, а познала путь 
Божий и пошла по нему. 

Читателям газеты «Протестант» желаю 
познавать Спасителя, Рождество которого 
мы отмечаем. К сожалению, часто мы от-
мечаем его как праздник тела — много еды, 
много отдыха, много подарков. Но ведь суть 
Рождества: «Великая благочестия тайна! Бог 
явился во плоти»! Я поздравляю вас с празд-
ником явления Бога в наш мир. Желаю не 
только философствовать о Боговоплоще-
нии, но преобразовываться в Его образ! «Я 
желаю, чтобы в жизни каждого из вас Бог 
был рядом — в вашем доме, в вашем сердце, 
в вашем разуме. А это и есть счастье, которо-
го мы всегда и всем желаем! С Рождеством 
Христовым вас, уважаемые братья и сестры!

Ïàâåë Îêàðà, íà÷àëüñòâóþùèé åïè-
ñêîï Ðîññèéñêîé Öåðêâè õðèñòèàí âåðû 
åâàíãåëüñêîé:

— Уважаемые читатели, братья, 
сестры! Для меня большая радость вместе 
с вами радоваться приходу Господа нашего 
Иисуса Христа как нашего Спасителя, ис-
купившего весь род человеческий от греха, 
неверия и даровавшего жизнь вечную. 
Иисус Христос воистину есть радость для 
каждого человека. Как сказали ангелы в 
ту ночь, явившись пастухам: «Возвещаем 
вам великую радость, которая будет всем 
людям». Да благословит нас Господь, чтобы 
в наши дни, в наше сложное и непростое 

время мы уповали только на родившегося 
Иисуса Христа! Ибо в Нем радость! И Его 
мир превышает все потрясения личного, 
семейного плана, а также мирового плана. 
Иисус — наша надежда. Он — наше упова-
ние. Да поможет нам Господь возвещать эту 
весть многим нуждающимся, страждущим 
и обремененным. Христос живой! Господь 
Иисус Христос живет в яслях наших сердец 
для того, чтобы стать достоянием всего 
мира. Бог да благословит нас во имя Его!

Îëåã Ãîí÷àðîâ, ãëàâà îòäåëà âíåø-
íèõ öåðêîâíûõ ñâÿçåé Öåðêâè õðèñòèàí-
àäâåíòèñòîâ ñåäüìîãî äíÿ:

— Дорогие друзья! От имени 
христиан-адвентистов седьмого дня 
позвольте вас поздравить с Рождеством 
и Новым годом! «Не бойтесь! Я пришел 
возвестить великую радость, которая 
будет всем людям, ибо ныне родился вам 
в городе Давидовом Спаситель, Который 
есть Христос Господь». Этими словами 
ангел Господень возвестил о рождении 

Господа нашего Иисуса Христа. Я хочу по-
желать, чтобы вы обрели великую радость 
от общения с Иисусом Христом, чтобы ваш 
дом наполнился Божьими благословения-
ми. Счастья, мира, здоровья и благослове-
ний вам, дорогие друзья!

Ñåðãåé Ñèíÿêîâ, ïðåçèäåíò Ñîþçà 
õðèñòèàíñêèõ ïðåñâèòåðèàíñêèõ öåðê-
âåé:

— Дорогие друзья, братья и сестры, 
читатели газеты «Протестант»! От себя 
лично и от всего нашего Союза христиан-
ских пресвитерианских церквей поздрав-
ляю вас с Рождеством и Новым годом! 
Рождество — это праздник надежды для 
всего человечества. Так или иначе, Христос 
затрагивает всех жителей нашей планеты. 
В наше непростое и достаточно трудное 
время Христос — это ответ на нужды 
каждого человека. Только тот, кто видит не-
видимое, способен на невозможное. В 2009 
году желаю каждому из вас по-настоящему 
оценить свой путь, увидеть новые возмож-
ности во Христе Иисусе, войти в свое при-
звание и быть по-настоящему счастливыми, 
чтобы этим счастьем вы могли делиться с 
теми, кто рядом — со своими коллегами, 
друзьями и соседями. И чтобы каждый из 
вас, прожив 2009 год, смог, оглянувшись 
назад, сказать: «Я сделал все, что нужно 
для Господа!» Еще раз: будьте счастливы и с 
праздником!

Âèêòîð Ôîìèí, ðóêîâîäèòåëü îáðà-
çîâàòåëüíîé ïðîãðàììû Îáúåäèíåííîé 
ìåòîäèñòñêîé öåðêâè «Åâðàçèÿ»:

— Дорогие россияне! От имени 
Объединенной методистской церкви Рос-
сии сердечно поздравляю вас со светлым 
праздником Рождества Христова. Желаю 
вам счастья, мира, любви! Да благословит 
вас Господь душевным миром и спокойстви-
ем, которые не омрачат никакие кризисы 
и тревоги наших дней. Да войдет Господь 
в ваши дома, семьи, да принесет вам Свои 
благословения, чтобы вы были счастливы 
в любви вместе со своими родными и близ-
кими и славили нашего Господа Иисуса 
Христа!

Ýäìóíä Ðàòö, àðõèåïèñêîï 
Åâàíãåëè÷åñêî-ëþòåðàíñêîé Öåðêâè 
åâðîïåéñêîé ÷àñòè Ðîññèè:

— Поздравляю всех российских хри-
стиан со светлым праздником Рождества 
Христова. Желаю всем мира, счастья, любви 
и Божьих благословений. Господь родился, 
чтобы мы все имели жизнь вечную!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Ëèäåðû ðîññèéñêîãî ïðîòåñòàíòèçìà î «Ïðîòåñòàíòå»<

>Çàîêñêîé 
äóõîâíîé 
Àêàäåìèè 20 ëåò<

Òåêñò òåëåñòóäèè «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî Åëåíû Ñòîëÿðîâîé
 

»  При взляде на этот великолепный 
комплекс зданий возникает мысль о 
сверхъестественном вмешательстве. 
Когда церковь адвентистов седьмого 
дня получила разрешение на строи-
тельство семинарии, им было пред-
писано, что место учебы не должно 
быть ни в Москве, ни в Туле. Такое 
место нашлось только в поселке 
Заокском на развалинах сгоревшей 
поселковой школы.

Сегодня это уже академия с бого-
словским, музыкальным и сельскохо-
зяйственным факультетами при Адвен-
тистском университете. В него входят и 
Заокский христианский гуманитарно-
экономический институт, а также гимназия 
и многопрофильный колледж. Всего здесь 
обучается около 300 человек. В этом году 
семинария торжественно празднует свое 
двадцатилетие.

Присутствовавшие на торжестве руко-
водители христианских конфессий, а также 
представители научных кругов и светских 
властей единодушно выражали свое вос-
хищение выдающимися достижениями 
академии за прошедшие два десятилетия.

Òåêñò òåëåñòóäèè «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî Åëåíû Ñòîëÿðîâîé
 

»  Спустя почти два десятилетия 
подошло к своему завершению 
восстановление самого большого 
протестантского храма России — 
Евангелическо-лютеранской церкви 
в Москве.

В первое воскресенье Адвента про-
шло торжественное освящение Кафедраль-
ного собора Евангелическо-лютеранской 
Церкви Европейской части России — собо-
ра святых Петра и Павла. На это празднич-
ное событие приехали церковные и обще-
ственные деятели как из России, так и из 
Германии, Польши, Швеции и целого ряда 
других стран. К освящению приурочили 
начало очередного Синода Евангелическо-
Лютеранской Церкви Европейской части 
России. Делегаты Синода, служители из 
многих городов России, высокопостав-
ленные священнослужители во главе с 
архиепископом ЕЛЦ Епископом ЕЛЦ ЕР 
доктором богословия Эдмундом Ратцем 
также смогли поучаствовать в торжествен-
ном богослужении. 

Восстановление храма было очень 
долгим и трудным. Многие участники 
этого торжества помнят времена гонений, 
вот почему это событие стало для них яр-
ким свидетельством могущества Господа 
и Его любви к своей Церкви. Ведь восста-
новление этого огромного собора казалось 
многим делом совершенно неподъемным. 
Но невозможное человеку — возможно 
Богу. И сегодня этот храм украшает не 
только внешний облик столицы, но и ее 
духовную жизнь.

»  Руководителей российского про-
тестантизма и высоких государ-
ственных деятелей редактор отдела 
информации газеты «Протестант» 
Зоя Бардина попросила ответить на 
вопрос: «Что вы думаете о “Проте-
станте” уходящего 2008 года?»

Ïàâåë Îêàðà, íà÷àëüñòâóþùèé åïè-
ñêîï Ðîññèéñêîé Öåðêâè ÕÂÅ (ÐÖ ÕÂÅ):

— Газета стала красочной, яркой, 
привлекательной, улучшился дизайн. 
Материалы в издании теперь публикуются 
из разных стран мира, например, из США. 
Если раньше «Протестант» был баптисткой 
газетой, то теперь на страницах газеты все 
больше межконфессиональной информа-
ции. Газета довольна разносторонняя. Я был 
бы рад, чтобы в газете стало появляться 
больше информации о РЦ ХВЕ. Журналисты, 
не ослабевайте!

Àíàòîëèé Ï÷åëèíöåâ, ñîïðåäñå-
äàòåëü Ñëàâÿíñêîãî ïðàâîâîãî öåíòðà, 
ãëàâíûé ðåäàêòîð æóðíàëà «Ðåëèãèÿ è 
ïðàâî», ïî÷åòíûé àäâîêàò Ðîññèè, ïðî-
ôåññîð ÐÃÃÓ:

— Газета стала очень интересной и 
многовекторной. Особенно мне понрави-
лись последние номера, где содержалось 
много материалов на социальную и обще-
ственную темы. Я бы выделил заметку об 
Олеге Маскаеве в новостной рубрике. Знаю, 
что далеко не многие светские журналисты 
смогли взять у спортсмена интервью. В бу-
дущем в газету важно помещать материалы 
не только догматического характера, нужно 
больше писать об обществе. Хотелось бы 
видеть материалы об экономике.

Âëàäèìèð Îáðîâåö, âèöå-ïðåçèäåíò 
ÐÀÕÈ, êàíäèäàò òåõíè÷åñêèõ íàóê, ïà-
ñòîð 2-é Ìîñêîâñêîé öåðêâè ÅÕÁ:

— Очень приятно, что сегодня в 
России наконец-то регулярно выходит 
очень интересная и грамотная христи-
анская газета, где есть и размышления, и 
духовные статьи и, на мой взгляд, самое 
главное — полноценно освещается лента 
новостей христианской жизни. Когда вы-
ходит очередной номер «Протестанта» — 
для нас это радостное событие. Уровень 
газеты заметно повысился, народ стал чаще 
обсуждать газетные материалы: «А читали 
ли вы? Видели вы свежий номер?» Из поже-
ланий — помещать больше информации о 

>Îñâÿùåíèå 
ëþòåðàíñêîãî 
õðàìà<росте уровня образования молодежи, о раз-

личных просветительских семинарах. Надо 
больше показывать, что в наших церквах 
есть авторитетные личности, интеллиген-
ция, профессионалы.

Ïàâåë Áàê, ïåðâûé çàìåñòèòåëü 
íà÷àëüñòâóþùåãî åïèñêîïà Ðîññèéñêîé 
Öåðêâè õðèñòèàí âåðû åâàíãåëüñêîé (ÐÖ 
ÕÂÅ):

— Качественно выросла подача 
материалов, велик диапазон и глубина 
обсуждаемых проблем. Полгода назад у 
«Протестанта» изменился характер. Каждый 
выпуск я просматриваю от корки до корки, 
некоторые материалы внимательно про-
читываю. «Протестант» публикует много 
исторических статей, которые помогают 
устанавливать связь поколений. Важно 
было бы в большей мере поднимать со-
циальную проблематику, так актуальную 
сегодня.

Ñåðãåé Çîëîòàðåâñêèé, çàìåñòèòåëü 
ïðåäñåäàòåëÿ ÐÑ ÅÕÁ ïî Öåíòðàëüíîìó 
ðåãèîíó:

— Газета нужная, информация (иногда 
межконфессиональная) в ней содержится 
объективная и важная. Последнее время 
газета «выросла». Считаю, что это связано с 
приходом в «Протестант» на должность шеф-
редактора Людмилы Качкар. Если издание 
и дальше будет так стремительно и успешно 
развиваться, оно станет более читаемым и 
принесет не только информационную, но и 
духовную пользу.

Ñåðãåé Ðÿõîâñêèé, ïðåäñåäàòåëü 
Ðîññèéñêîãî îáúåäèíåííîãî ñîþçà õðè-
ñòèàí âåðû åâàíãåëüñêîé (ÐÎÑÕÂÅ):

— Газета «Протестант» после ее вос-
становления шаг за шагом заняла ту нишу, 
которая была свободна не только в евангель-
ском христианстве. Газета расширяет свои 
возможности и пределы, становится зрелой. 
В последнее время «Протестант» дает инте-
ресные независимые оценки и публикует 
интервью с теми людьми, которые в реаль-
ной жизни не совсем готовы сотрудничать 
друг с другом. Заслуга «Протестанта» именно 
в том, что он соединяет то, что само по себе 
не соединилось бы. Я вижу существенные 
изменения в газете, особенно за последние 
четыре-пять месяцев. Сужу по нашей церк-
ви, как люди читают и обсуждают статьи из 
«Протестанта». Важно, чтобы написанное 

побуждало к размышлениям, тревожило 
сердце, разум, мысли. В этом смысле газета 
за эти месяцы сильно повзрослела.

Àëåêñàíäð Êóäðÿâöåâ, ðóêîâîäè-
òåëü Äåïàðòàìåíòà ãóìàíèòàðíîé ïîëè-
òèêè è îáùåñòâåííûõ ñâÿçåé Óïðàâëå-
íèÿ Ïðåçèäåíòà ÐÔ, ÷ëåí Êîìèññèè ïî 
âîïðîñàì ðåëèãèîçíûõ îáúåäèíåíèé 
ïðè Ïðàâèòåëüñòâå Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-
öèè:

— Газету «Протестант» я помню еще 
с советских времен. Являюсь постоянным 
читателем издания. И полиграфическое 
исполнение, и содержание газеты измени-
лись в лучшую сторону. На мой взгляд, она 
адекватно отражает жизнь евангельских 
христиан России. Мне нравятся материалы 
о протестантах, исторические статьи, ста-
тьи о жизни общества. Я считаю, что «Про-
тестант» на верном пути, и пусть редакция 
нас радует и в дальнейшем.

Ñåðãåé Ñèíÿêîâ, ïðåçèäåíò Ñîþçà 
õðèñòèàí Ïðåñâèòåðèàíñêîé öåðêâè:

— Газета стала более живой, начали 
обсуждаться насущные нужды евангель-
ских христиан. У меня пожелание 
к коллективу редакции — осторожно 
и взвешенно освещать различные кон-
фликтные ситуации. Например, обстоя-
тельства, связанные с именем Сандея Аде-
ладжи. История вокруг пастора украинской 
церкви «Посольство Божье» показала, что 
единство в протестантском мире очень 
хрупкое. И всевозможные ненужные вы-
сказывания в адрес друг друга — это вода 
на мельницу врага нашего.

Ñåìåí Áîðîäèí, âèöå-ïðåçèäåíò 
ÅÕÌÑ:

— Мне действительно нравится 
газета «Протестант». И последние номера 
становятся все более современными, ори-
гинальными и красочными. Особенность 
газеты — широкий взгляд на весь христи-
анский мир, и при этом есть одна линия — 
евангельская позиция.

Äîðîãèå ÷èòàòåëè, ìû æäåì âàøèõ 
ïèñåì î òîì, ÷òî ñäåëàë «Ïðîòåñòàíò» 
â âàøåé æèçíè è êàêîå âëèÿíèå îêà-
çûâàåò íà âàøó ñåìüþ è öåðêîâü. Àäðåñ 
äëÿ ïèñåì — íà 16 ñòðàíèöå ãàçåòû. Íå 
ïðîïóñòèòå íè îäèí íîìåð «Ïðîòåñòàí-
òà»! Ïîäïèñíàÿ êâèòàíöèÿ íà ñòð. 11.

РОЖДЕНИЕ СЫНА

…И родила Сына своего Первенца, и спеленала Его, и положила Его в ясли, потому что не было им места в гостинице. В той 
стране были на поле пастухи, которые содержали ночную стражу у стада своего. Вдруг предстал им Ангел Господень, и 
слава Господня осияла их; и убоялись страхом великим. И сказал им Ангел: не бойтесь; я возвещаю вам великую радость, 
которая будет всем людям: ибо ныне родился вам в городе Давидовом Спаситель, Который есть Христос Господь; и вот вам 
знак: вы найдете Младенца в пеленах, лежащего в яслях. И внезапно явилось с Ангелом многочисленное воинство небесное, 
славящее Бога и взывающее: слава в вышних Богу, и на земле мир, в человеках благоволение! Когда Ангелы отошли от 
них на небо, пастухи сказали друг другу: пойдем в Вифлеем и посмотрим, что там случилось, о чем возвестил нам Господь. 
И, поспешив, пришли и нашли Марию и Иосифа, и Младенца, лежащего в яслях. Увидев же, рассказали о том, что было 
возвещено им о Младенце Сем. И все слышавшие дивились тому, что рассказывали им пастухи. А Мария сохраняла все слова 
сии, слагая в сердце Своем».

Евангелие от Луки, глава 2, стихи 7:19

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

От кризиса — к надежде
Òåêñò Àëåêñàíäðà Çàé÷åíêî
Ôîòî Ëåîíèäà Øèòîâà
 

»  Кризис пришел в Россию, в наши 
дома, на нашу работу. Кризис в эко-
номике означает не только падение 
экономических индикаторов про-
изводства, занятости, доходов. Он 
напрямую грозит нашему семейному 
достатку, стабильности социального 
положения, он несет угрозу нашим 
планам практически во всех сферах 
жизни. Россия, по существу, пере-
живает первый в своей истории уже 
глобальный экономический кризис.

Кризис — состояние, при котором 
существующие средства достижения 
целей становятся неадекватными, в 
результате чего возникают непредсказуе-
мые ситуации и проблемы.

Îòêóäà îí ïðèøåë?
За последние четверть века боль-

шинство развитых стран мира испыты-
вали непрерывный экономический рост. 
Повышались уровень жизни, личного 
потребления, улучшались образование, 
здравоохранение, развивались производ-
ство, наука. 

Одновременно с этим ухудшались 
качество показателей, отражающих 
социальное и нравственное поведение 
самых различных категорий населения 
практически во всех странах высокого и 
среднего уровня развития: Быстро нарас-
тала эрозия этических норм поведения в 
быту и на работе, снижалось доверие, как 
между людьми, так и к основным цен-
трам власти, началось общее ухудшение 
качества основных социальных институ-
тов общества, даже в тех развитых стра-
нах мира, где еще недавно они считались 
незыблемыми. 

Эти две тенденции, внешне проти-
воположно направленные и конфликт-
ные, на самом деле дополняли друг 
друга, особенно в последнее десятиле-
тие. И в конце концов вторая тенденция 
привела к кризису первой. Это то, что 
мы называем мировым финансовым и 
экономическим кризисом, — явление, 
которое как раз наблюдается в последние 
месяцы. Разрушение пришло по той же 
цепи причинно-следственных зависи-
мостей, по которой когда-то в христиан-
скую, протестантскую Европу (а за ней и 
в остальной мир) вошло благословение в 
виде даров экономического роста, подъ-
ема уровня жизни, развития институтов 
гражданского общества, демократии. 
Сначала под напором либералов и идео-

логов просвещения начала ослабевать 
вера, стали пустеть церковные приходы, 
снижаться авторитет христианских и, 
в частности, евангельских церквей. Это 
привело к размыванию того, что спе-
циалисты называют духовным потенциа-
лом общества. Затем стали ухудшаться 
качества взаимодействия между людьми: 
сотрудничество, нормы и стандарты 
трудовой, деловой, бытовой, семейной и 
личной этики. Наконец, начались пере-
бои в деятельности самих общественных 
институтов: органов государственной 
власти, гражданского общества, образо-
вания, экономики, бизнеса и рынка. 

Например, одной из попыток со-
временного общества решить проблемы 
поддержания стабильного, бескризис-
ного уровня жизни стало страхование, 
которое пытается предоставить полную 
защиту клиентов от различных непред-
виденных обстоятельств жизни: потери 

кормильца, здоровья, трудоспособности, 
работы, стихийного бедствия, престу-
пления и многого другого. Посредством 
этого института общество как бы стре-
мится освободить человека от страхов 
неопределенности, экономических, по-
литических и социальных случайностей 
окружающего мира. Однако оказалось, 
что не страх уходил, а нарастало чувство 
духовной, социальной и нравственной 
безответственности, эгоцентризма. 

Еще одним последствием падения 
евангельских принципов и ценностей 
в странах христианской традиции яви-
лось снижение уровня доверия между 
людьми. В результате этого в обществе 
стали быстро нарастать недоверие и не-
верность: неверность в дружбе, в браке, 
в отношениях с партнерами, в политике, 
неверность присяге. Нынешний век при-
дал этому явлению массовый характер и 
вошел в историю как век предательства, 
когда народы предавали своих монархов, 
разведчики и военные — свою Родину, 
предприниматели — партнеров и поку-
пателей, мужья — свои семьи и детей.

Ïðèìåð ôèíàíñîâîãî 
êðèçèñà

Сегодня все специалисты в один 
голос признают, что истинной причиной 
нынешнего кризиса явилось падение 
доверия к институтам общества. Сегодня 
в мире производится товаров и услуг 
примерно на 50 триллионов долларов. 
И вот этой полусотне триллионов в 
мировой экономике реально противо-
стоит примерно полтора квадриллиона 
(квадриллион — тысяча триллионов!) 
накопленных так называемых ценных 

бумаг — государственных и частных 
облигаций, акций, векселей, депозитар-
ных расписок и т. п. Эти бумаги были 
выпущены в основном в США, без обес-
печения, то есть фактически оказались 
фиктивными для покупателей, которые 
их приобретали, чтобы самим попытать-
ся обогатиться. Таким образом, жадность 
и нечестность одних (на высшем уровне) 
накладывались на жадность и недо-
информированность других (на более 
низком уровне). А вместе они породили 
недоверие среди остальных участни-
ков рынка, разрушившее всю систему 
мировых финансов. Это стало возмож-
ным, когда, по мнению экономистов и 
социологов, духовный, евангельский 
потенциал населения США (как и других 
стран христианской культуры) резко 
сократился, в результате чего нравствен-
ные и социальные стандарты общества 
также ухудшились.

Летом минувшего года вся эта масса 
«условных денег», сдвинутая вниз не-
доверием к американским ипотечным 
облигациям (которых уоллстритовские 
банки напечатали в тысячи раз больше, 
чем выдали субстандартных жилищных 
кредитов), вся эта чудовищная полуто-
раквадриллионная масса ценных бумаг 
медленно, но неуклонно поползла вниз на 
финансовые рынки, желая продать себя и 
обратиться в реальные «деньги для мага-
зина». Но в мире просто нет таких денег! 
Ведь центробанки мира выпускают в об-
ращение деньги примерно в количестве, 
необходимом для обслуживания годового 
валового мирового производства товаров 
и услуг, то есть как раз около пятидесяти 
триллионов долларов. А здесь надо — в 
десятки раз больше! И грянул кризис.

Итак, коренными причинами 
нынешнего мирового кризиса явились 
общее ухудшение системы базовых 
ценностей общества, разрушение 
библейско-евангельских принципов 
отношений между людьми. Сред самых 
главных причин можно назвать:

— гордыню, которая непрерывно 
разрушает в странах евангельской куль-
туры основные ценности христианского 
образа жизни. Она выражается в самых 
разнообразных проявлениях либераль-
ного высокомерия, поставившего инте-
ресы, желания и даже смертные грехи 
отдельного человека выше Божествен-
ных заповедей;

— нечестность, сформулированная 
в терминах «недоинформированность на-
селения», «готовность к риску» и пр.;

— жадность как стремление при-
общиться к общей лихорадке приобрета-

тельства, погони за прибылью, охватив-
шей все развитые страны мира, в том 
числе Россию;

— стремление к непрерывному 
росту уровня комфорта и роскоши любой 
ценой как проявление либеральной идеи 
«права человека на счастье»; 

— возрастание недоверия, сначала 
к Богу, а затем к церкви, к социальным 
институтам, к семье, к окружающим лю-
дям. Это недоверие постепенно приводит 
к эрозии некогда совершенных социаль-
ных институтов западной демократии, 
к провалам экономических институтов. 
В данном случае именно критическая 
масса недоверия к ценным бумагам при-
вела к подрыву фондовых рынков и бан-
ковской системы сначала в США, а затем 
и в большинстве других стран мира.

Â ÷åì íàøà íàäåæäà?
В нынешние времена уныния и 

кризиса наша надежда основана на Бо-
жьих принципах наказания, принципах, 
которые мы находим в Библии.

1-й принцип: наказание всегда 
должно быть справедливым, то есть 
адекватным — соразмерным преступле-
нию. Каких бы высот экономического и 
технологического развития ни достигало 
современное светское общество, оно 
в принципе обречено на совершение 
разрушительных ошибок, в основе 
которых лежит укорененная предрас-
положенность человека ко греху. Зло в 
современном обществе проявляется уже 
не как анархическое начало хаоса, а как 
принцип глобальной организации: оно 
облекается в форму безусловности и все-
общности, навязывается человеку, всему 
обществу как некоторая непреложная 
необходимость. Блаженный Августин 
характеризует такое состояние зара-
женной грехами человеческой воли как 
«невозможность не грешить» (non posse 
non paccare).

Против этой претензии греха на 
безусловную победу над человеком и 
выступают ограниченные меры Госпо-
да в виде глобальных, национальных, 
семейных и личных кризисов. В своем 
долготерпении Господь еще дает шанс 
людям исправиться, одуматься, выйти 
из порочного круга «решения проблем», 
когда выход из одного кризиса ведет к 
еще большему духовному и нравственно-
му падению человечества. 

Именно поэтому современная эко-
номика может полагаться на прошлый 
опыт, когда любой кризис, каким бы 
длительным и разрушительным он ни 
был, всегда заканчивался последующим 
ростом и процветанием. Залогом тому 
служит непрекращающаяся любовь Гос-
пода ко всем людям: «ибо Он повелевает 
солнцу Своему восходить над злыми и 
добрыми и посылает дождь на правед-
ных и неправедных». (Мтф 5:45). 

2-й принцип: целью наказания 
должно являться не само наказание, а 
исправление наказуемого. «Ибо Господь 
кого любит, того наказывает» (Евр 12:6). 
У светского мира и у нас, евангельских 
христиан, всегда остается надежда на 
лучшее. Раньше Господь наказывал Из-
раиль методами суровыми, но воспита-
ние, в целом, шло на пользу. Сегодня Он 
тоже поддерживает своеобразный диалог 
со светским и языческим миром. Он 
продолжает давать свое общее благосло-
вение. Но приходит время, когда люди, 
упоенные своей гордостью и жадностью, 
накапливают столько мерзостей, столько 
греховных шлаков, что могут просто 
погубить себя в войнах, экологических 
кризисах, демографическом крахе, эко-
номической нищете и голоде. Несмотря 
на то, что грех принял форму глобальной 
всеобщности, Бог еще не израсходовал 
Своего запаса любви и терпения к лю-
дям. Господь знает, что человечество, по-
лагаясь только на свою свободу выбора, 
может не дожить до исполнения полно-
ты времен. В такие периоды уныния и 
печали на только верующие, но и самые 
отъявленные атеисты часто задумывают-
ся об истинных причинах, приведших 
их на грань катастрофы. 

Рожденный со свободной волей 
человек в такие периоды может найти 
единственно правильный ответ на 
призыв Христа: «Придите ко Мне все 
труждающиеся и обремененные, и Я 
успокою вас; возьмите иго Мое на себя 
и научитесь от Меня, ибо Я кроток и 
смирен сердцем, и найдете покой душам 
вашим; ибо иго Мое благо, и бремя Мое 
легко» (Мтф 11:28-30).

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Сила слова Маскаева
Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  На всяком месте христианин должен 
оставаться Христианином с большой 
буквы. И, конечно же, нести Благую 
Весть словом и своей жизнью. В этом 
убежден экс-чемпион мира по боксу 
в супертяжелом весе по версии WBC 
Олег Маскаев. К своим наградам 
именитый спортсмен относится просто 
и мудро: «Самая главная победа че-
ловека — победа над грехом с Божьей 
помощью!» Во всех делах главный 
приоритет для него — Иисус Христос.

Еще в детстве Олег решил стать 
боксером. Хотел защититься от хулига-
нов города Абая, что в Казахстане. Они 
регулярно его обижали, отбирали день-
ги, выделенные отцом для школьных 
обедов. Начав заниматься в боксерской 
секции, Олег полюбил этот мужествен-
ный вид спорта и пошел дальше… На 
любительском ринге Олег Маскаев стал 
победителем первенства армий Вар-
шавского договора в 1990 году, серебря-
ным призером Кубка мира в 1994 году, 
победителем первенства Вооруженных 
сил СССР и Кубка СССР, неоднократным 
чемпионом Азии.

После победы в 1993 году в бою с 
легендарным советским боксером Алек-
сандром Мирошниченко Олег вошел в 
профессиональный бокс. Кто-то метко 
дал ему прозвище «Большой О». Олег 
Маскаев признался, что мечтал стать 
чемпионом России — страны, которую 
он считает своей Родиной. 9 декабря 2006 
года, накануне боя с боксером из Уганды 
Питером Охелло, по указу Президента 
России Владимира Путина Олег Маскаев 
получил российское гражданство.

В беседе с редактором отдела информа-
ции газеты «Протестант» Зоей Бардиной 
Олег Маскаев поделился своей историей 
покаяния и планами в жизни. 

— Олег, есть ли тот, кому вы подражаете 
в жизни? 

— Прежде всего, Иисусу Христу. 
Большим авторитетом для меня также яв-
ляется моя семья. Наш мир сейчас лежит 
во зле, подрастающие дети находятся в 
опасности. В Соединенных Штатах, и это 
не секрет, дети верующих родителей пере-
стают верить во Христа, ходить в церковь. 
Слава Богу, мои четверо детей преданы 
Господу. Младшая дочь Виктория, ей поч-
ти восемь лет, — молитвенница, она много 
молится обо мне. После московского боя 
она позвонила мне со словами: «Папа, ты 

« Ò î ð æ å ñ ò â î   â å ð û »

выиграл, потому что я молилась!» Старшая 
дочь Анна, закончив обучение, работает в 
госпитале. 17-летняя Александра мечтает, 
как и Анна, стать медсестрой. Есть еще 
15-летняя Олеся. Я своим девочкам со-
ветую выходить замуж за христиан, иначе 
брак будет недолговечным. 

— Что служит основанием для воспита-
ния ваших детей? 

— Чтение Библии. Семья — это 
маленькая церковь, которая является 
частью поместной церкви. Семья — это 
также большая ответственность, потому 
что Господь даровал нам детей. Каждой 
из моих дочерей Он дал особое предна-
значение в этой жизни, а мы, родите-
ли, должны помочь им выполнить это 
предназначение. Господь об этом с нас 
спросит при встрече с Ним. 

— Олег, вы выросли в христианской семье?
— Нет, я родился в неверующей семье. 

Папа был убежденным атеистом. Мама и 
папа верили в правоту хороших дел. Я им 
объяснял, что делами человек никогда 
не спасется. Бог изменил моих родите-
лей. Кстати, они сейчас живут с нами в 
Сакраменто. Мама обратилась в молитве 
покаяния ко Христу, собирается принять 
водное крещение. Отец теперь всегда бла-
гословляет меня в дорогу словами: «Иди с 
Богом!». Все больше и больше он общается 
с пастором моей церкви. 

— Когда вы исповедовали, что Иисус Хри-
стос — Бог и Спаситель? 

— Мы пришли к Господу вместе с 
супругой Светланой. Мне тогда был 21 
год. Светина верующая мама все время 
молилась за нас. 

— Можно ли сказать, что после покаяния 
ваши приоритеты в жизни изменились? 

— Понимаю, что с детства Господь хра-
нил меня. Потому что я знал Божье имя и 
искал в Боге защиту в тяжелых обстоя-
тельствах. Когда я обращался за помощью 
к Отцу Небесному, то всегда получал от-
вет. К сожалению, долгое время не знал, 
кто Он такой и чего хочет от нас. Я начал 
с удовольствием читать Слово Божие. 
Мне нравилось простое чистое слово, со-
гревающее душу. У меня было много про-
блем, о которых я не решался рассказать 
ни родителям, ни супруге, чтобы они не 
подумали, что я слабый человек. Все эти 
проблемы я всегда мог проговаривать 
Господу в молитве. Господь показывал 
мне мои слабости. Я проигрывал каждый 
раз, когда храбрился или старался выгля-
деть сильным. Когда мы опираемся не на 
Господа, то всегда проигрываем. 

— Как вы оказались в Америке?
— У меня были очень сложные от-

ношения с Ташкентской федерацией 
бокса. Там шла нечестная игра, был шанс 
оказаться в сфере рэкета. Я ушел к друго-
му тренеру. Прежний тренер фактически 
начал угрожать мне, сказал, что если я не 
вернусь к нему, он не даст мне возмож-
ности заниматься спортом. На тот момент 
я получил приглашение в США. Уверен, 
что это Бог забрал меня в Америку. 

— Изменилось ли твое отношение к боксу 
после покаяния? 

— Нет. Хотя я знаю, что многие хри-
стиане высказываются против бокса. 
Например, в церкви ЕХБ Ташкента мою 
супругу крестили, а мне пообещали мо-
литься, мол, Господь усмотрит… Господь 
усмотрел для меня водное крещение в 
другой баптистской церкви. 

Бокс — это справедливый спорт. 
Откройте Ветхий Завет. Тот же Голиаф 
был поражен Давидом насмерть. Из-
раильский народ убивал филистимлян 
по Божьей воле. Господь позволяет нам 
защищаться. Да, Иисус Христос — это 
прежде всего любовь и милость! Но это 
не значит, что христианину не позволено 
вступаться за свою семью и страну. 

— Бывали случаи в вашей спортивной ка-
рьере, когда во время боя силы вас покидали? 

— В такие моменты я всегда молюсь. 
Думаю, что много церквей за меня пред-
стоят перед Богом. Но внутренне пони-
маю, что Господь ответил именно на мою 
молитву, после которой я одержал одну 
из самых ярких побед! Многие до сих пор 
не могут понять, почему я победил… 

— Есть ли у вас какое-то служение? 
— Я работаю с молодежью. Вместе мы 

ездили с миссией в Беслан — туда, где 
произошла трагедия. Я рассказывал мест-
ным жителям о своей жизни. Говорят, 
что на мою проповедь пришло столько 
зрителей, сколько не приходило на боль-
ших артистов. В США я езжу по штатам 
и провожу беседы с молодежью. У них 
много свободного времени, они не знают, 
что с ним делать. Слово Божие вкупе со 
спортом и строгой дисциплиной — важ-
ные вещи для воспитания человека. Тело 
наше — это храм Духа Святого, и тело 
нужно поддерживать. 

— Знаю, что вы мечтаете открыть спор-
тивный клуб для молодежи… 

— Мы над этим работаем. В спортклу-
бе приоритетным будет изучение Слова 
Божьего. 

— Что для вас означает успех?

— Победа над грехом — это самый 
большой успех! Борьба между добром и 
злом продолжается. Мы не идеальные 
люди. Мы, как рыбы, часто хватаем на-
живку греха… Но когда пропускаем этот 
крючок и проплываем мимо, то это стано-
вится для нас благословением от победы.

— Как вы относитесь к тому, что в одном 
из населенных пунктов Мордовии в вашу 
честь назвали улицу? 

— Не вижу повода для гордости. Если 
кто-то так решил, значит, это Бог поло-
жил им на сердце. Это не моя заслуга. 

— Люди, подобные вам, — на виду. Вы ощу-
щаете себя публичным человеком? 

— Человек — это сложное создание, 
Божье к тому же. Мы не должны реагиро-
вать на то, что кто-то где-то и что-то гово-
рит о нас. Каждый из нас по-разному мыс-
лит и оценивает происходящее. Самое 
главное — опираться на Слово Божие, 
быть уверенным в Нем. Если человек 
делает что-то неправильно, наша задача 
не в том, чтобы отругать его, а в том, что-
бы поддержать и с любовью направить 
в нужном направлении. Со временем 
Господь ему все объяснит. Каждый день 
мы должны учиться любить людей. 

— Можно ли вас назвать боксером-
миссионером? 

— Я стараюсь говорить о Христе во 
всяком месте. Люблю бывать в своей род-
ной церкви в Сакраменто. Это община, 
где примерно 500 членов. Когда я дома, 
мы всей семьей ходим в церковь, когда 
в отъезде — с тренером вместе молимся, 
читаем Слово Божие, бываем в англо-
язычных общинах. 

— Олег, какими будут ваши пожелания 
нашим читателям в Рождество 2008—
2009? 

— Как поется в известной американ-
ской песне: «I wish you Marry Christmas 
and happy New Year!» Господь хочет, чтобы 
в это непростое время мы любили друг 
друга, чаще прощали. Тот человек, кто 
пришел к Господу всего лишь пять минут 
назад, может получить такое же благо-
словение, как и тот, кто уже пятнадцать 
лет верующий. Преступник, что покаялся 
во время распятия его и Иисуса Хри-
ста, сразу же получил спасение. Самое 
главное, чтобы мы проповедовали не 
религию, а живого Бога. А там уже, как 
говорит Писание, «всякий, кто призовет 
имя Господа, спасется».
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МБС принимает на учебу братьев и сестер, которые являют-
ся членами поместных церквей Евангельских христиан–
баптистов, участвуют в  служении не менее одного года и 
имеют образование не ниже среднего.  
Абитуриентам необходимо иметь подтверждение от церкви 
об  оплате проживания и питания в размере 4000 рублей. 
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Новый этап «Нового Иерусалима»
« Å ä è í ñ ò â î »

Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà 
Ôîòî èç àðõèâà ãðóïïû «ÍÈ»
 

»  Несмотря на то что некоторые хри-
стиане по-прежнему не верят, что 
рок-музыка может быть христиан-
ской, группа «Новый Иерусалим» уже 
шестнадцать лет играет тот самый 
рок и по-прежнему заявляет, что 
посредством своей музыки желает 
нести Евангелие людям. Участникам 
группы уже далеко не по восемнад-
цать лет. Они не похожи на подрост-
ков, которые делают что-то тенден-
циозное ради протеста. 
Вадим Калацей, который является 
одновременно клавишником, основ-
ным композитором и директором 
группы «Новый Иерусалим» (кстати, 
отец четверых детей), рассказал 
«Протестанту» о том, почему группа 
переезжает в Украину, почему в ка-
завшемся столь монолитном составе 
команды произошли изменения и как 
музыка может влиять на общество…

НА КОНЦЕРТАХ «НОВОГО ИЕРУСАЛИМА» ВСЕГДА АНШЛАГ

— Каково это — фактически в одиночку 
находиться на вершине? Ведь, что ни говори, 
ситуация уже годы неизменна: есть «Новый 
Иерусалим» — однозначно самая востре-
бованная русскоязычная группа в христи-
анском мире, — и есть все остальные… 
Чувствуете ли вы ответственность за то, 
что происходит в христианской музыкаль-
ной индустрии, если ее можно так назвать?

— Конечно, было бы очень печаль-
но, если бы мы закончили выступать, 
никого не оставив после себя. Я убежден, 
что все большие свершения базируются 
на преемственности поколений. Одна из 
проблем «Нового Иерусалима» как раз и 
заключается в том, что мы были первы-
ми, и никто не шел вместе с нами. Нам 
приходилось учиться на своих ошибках, 
идти петлями. Иногда ту дистанцию, 
которую можно было пройти за год, мы 
проходили за три. Но сейчас, учитывая 
накопленный опыт, зная музыку из-
нутри, мы можем помочь музыкальным 
командам и исполнителям, которые 
пойдут вслед за нами. Это естественное 
положение вещей: если семя брошено в 
землю и если это от Бога — оно должно 
принести плод. Во многом именно поэто-
му мы и переехали в Украину.

— Как ваш переезд может помочь другим 
музыкантам?

— Есть такая поговорка: «Если хочешь 
помочь обществу — помоги себе». Сейчас 
мы работаем над тем, чтобы обрести 
статус, который поможет нам быть дей-
ствительно эффективными. Мы создаем 
общественную организацию, междуна-
родное музыкальное служение, собира-
ем партнеров, которые разделяют наше 
видение. 

— Как в Беларуси отреагировали на ваш 
переезд? Не считают ли вас предателями, 
уехавшими из страны в сложный период?

— Мы там по-прежнему востребо-
ваны — и на радио, и на телевидении. 
Даже в большей мере. Сейчас «Новый 
Иерусалим» до десяти раз в день звучит 
на каждой из ведущих радиостанций 
Беларуси. Это та жесткая ротация, о кото-
рой мы мечтали. Конечно, многие наши 
друзья очень жалеют о нашем отъезде. Но 

люди, мнение которых для нас важно, на-
пример, наш пастор, они понимают, что 
это — осознанное взвешенное решение, 
которое пришло от Бога, и благословля-
ют нас.

— Сталкивались ли вы в Беларуси с серьез-
ными трудностями из-за того, что играете 
христианскую музыку?

— Лично мы — нет. Но наша церковь, 
наши друзья испытывали определенные 
преследования. Церквам очень сложно 
выживать, проповедовать. Но и в Украи-
не от этого никто не застрахован. 
Церкви важно научиться адаптироваться 
и быть открытой к изменениям. Если 
церковь испытывает давление, то ей 
не обязательно двигаться навстречу 
давлению. Иногда можно, как пласти-
лин, «выпучиться» в другую сторону. 
Я убежден, что настоящая хорошая музы-
ка находится вне политики и идеологии. 
Мы мечтаем выйти на уровень команд, 
не побоюсь этого слова, культовых, на 
которые не влияют, а которые сами ока-
зывают влияние. Таких команд немного, 
например U-2. Казалось, с музыкальной 

точки зрения их можно списать уже. 
Но новое поколение снова слушает их, 
молодежь приходит на концерты. Потому 
что U-2 несут послание, которое касается 
человеческой души, заставляет думать, 
шевелиться…

— И все же, почему вы переехали? «Рыба 
ищет где глубже»? Или просто устали сра-
жаться за перспективы?

— Абсолютно ничего из того, что вы 
перечислили. В Минске у нас с женой 
осталась шикарная квартира, хорошая 
работа. Моя супруга была ведущим 
технологом крупного предприятия. Мои 
дети ходили в отличную гимназию. По 
человеческим меркам наш поступок — 
абсолютное безрассудство. Ходят байки 
о том, что нам здорово заплатили за этот 
переезд, но это досужие домыслы людей, 
которым просто нечего делать, кроме как 
ночами сидеть на Интернет-форумах и 
обсуждать других.

— Можно ли сказать, что материальные 
вещи для вас не важны?

— Если мы говорим о влиянии на об-
щество, мы обязательно будем соприка-
саться с таким понятием, как конкурен-

ция. И чтобы быть эффективным в этой 
конкурентной борьбе, необходимо иметь 
не только хорошие идеи и помазание — 
хотя это, пожалуй, самое главное, — но 
и финансы, для того чтобы влиять. Мы 
можем давать бесплатные концерты, не 
брать деньги за обучение музыкантов, а 
потом… Потом мы им дадим бесплатную 
работу, и однажды они уйдут… Музы-
ка — она влияет. Музыка, господствую-
щая в обществе, созидает его. Мир это 
отлично понимает. Вот только церковь 
пока недостаточно это осознала.

— То есть «Новый Иерусалим» уже не игра-
ет бесплатно?

— Если Бог говорит нам, мы даем 
бесплатные концерты. Но, как правило, 
люди, которые устраивают мероприятия 
уровня «Нового Иерусалима», имеют более 
чем достаточно денег, чтобы оплатить все 
расходы и сделать концерт качественным. 
К сожалению, не все готовы инвестиро-
вать в христианскую музыку. До сих пор 
слышу, как состоятельные люди говорят: 
«Мы принципиально не будем платить 
музыкантам, потому что они занимаются 
проповедью Евангелия». Меня это пугает. 

Недавно в одном из городов мы устрои-
ли концерт. Зал был полон в основном не-
верующими людьми. Бог работал, многие 
покаялись. Мы не выдвигали никаких 
финансовых условий. Для нас собрали 
пожертвования. Когда мы пересчитали 
деньги, которыми нас «благословили», 
там оказалось целых 80 долларов. Потом 
мы были у пастора дома, и наш гитарист 
Игорь, зайдя в ванную комнату, заметил, 
что она больше, чем вся его квартира. 
Пастор и диаконы этой церкви были пар-
тнерами в строительном бизнесе. Когда 
они отдавали нам собранные пожертво-
вания — прятали глаза. Во время нашего 
последнего тура было несколько платных 
концертов. Встречались зрители, которые 
возмущались, что нужно покупать билеты. 
Парадоксально, но часто люди с удоволь-
ствием платят за абсолютную пустоту, 
отказываясь вкладывать финансы в то, что 
может реально созидать и вдохновлять.

Думаю, христианам пора понять: 
невозможно сделать большое дело, не 
заплатив за это. Когда в 1997 году мы вы-
играли конкурс «Песня года» в Беларуси, 
нам открылась отличная возможность 
для беспрепятственной проповеди Еван-
гелия по всей стране. Но тогда мы нашли 
всего «полтора человека» поддержки. 

— Верите ли вы в то, что сейчас в Украине 
существует возможность влиять?

— Не просто верю, я вижу это. Мы 
вернулись из тура по Украине и везде 
собирали аншлаги. Наша зрительская 
аудитория — молодежь 15—20 лет. Их нет 
в церквах. Я убежден, что музыка «Нового 
Иерусалима» может их изменить. Удиви-

тельно, что многие христиане до сих пор 
не понимают, как сильно музыка влияет 
на молодежь. Если бы у меня была воз-
можность, то я бы провел всех христиан-
ских бизнесменов и пасторов по Контрак-
товой площади (одна из центральных 
площадей в Киеве. — Авт.) после кон-
цертов MTV. Они бы увидели послекон-
цернтные «Содом и Гоморру». Наше время 
действительно последнее, поэтому стоит 
прекратить пустые разговоры и начать 
действовать для того, чтобы предложить 
миру реальную альтернативу. 

— Как вы относитесь к тому, что «Новый 
Иерусалим» позиционируют как христиан-
скую группу?

— Это не имеет значения. Иногда нам 
предъявляют претензии: почему мы не 
пишем на афишах о своем вероиспове-
дании. Бывает, что организаторы против 
того, чтобы мы подписывались как хри-
стианская группа, — мол, это оттолкнет 
какую-то часть неверующих людей. Но 
для меня гораздо более важно мое со-
стояние перед Господом, мои отношения 
с Ним, чем то, как нас называют.

— Ваш совет молодым музыкантам, ко-
торые хотят выйти на большую аудиторию 
и верят, что Бог призвал их служить людям 
посредством музыки?

— Качественно и упорно трудиться, 
засучив рукава. Я вижу, как многие 
христианские музыканты делают все 
возможное, чтобы продвинуть свою 
продукцию на телеканалы, на Интернет-
сайты, но из-за низкого качества записи 
теряют ту аудиторию, которую могли бы 
иметь в будущем. Сегодня многие люди в 
мире вкладывают в бизнес все, что у них 
есть. Продюсеры рискуют миллионами. 
Если они это делают ради материальных 
вещей, то почему бы нам не рисковать 
ради проповеди Евангелия?

— Вы лично готовы к этому?
— Если мы встретим талантливых 

музыкантов, то речь может идти и о вложе-
ниях. Но пока, к сожалению, я не вижу ни-
чего стоящего. Мелькнула хорошая группа 
в Казахстане. Мы связались с ними, но 
оказалось, что они уже распались. 

— А если группа не может найти продюсе-
ра, который бы вложил в них деньги?

— Единственный выход — терпеть 
и держаться вместе лет пятнадцать. По-
пытаться выйти на серьезный уровень. 
Важно, чтобы у вас было что сказать 
обществу. 

— Как это было в случае с вами? Недавно 
Александр Патлис, основной вокалист и 
фронтмен группы, покинул «Новый Иеруса-
лим». Кто выиграл от этого?

— Мы выиграли однозначно. Нам надо 
было разойтись, чтоб сохранить стабиль-
ность. Если бы этого не произошло, ско-
рее всего, «Нового Иерусалима» уже не 
было бы. Что касается Саши, то об этом 
лучше спросить у него. Но думаю, что он 
тоже выиграл. Сейчас он воплощает свои 
идеи и свое видение.

— Каким будет следующий альбом «Нового 
Иерусалима»?

— Я гораздо меньше думаю о стили-
стике, больше о песнях и о том, какое по-
слание они будут нести. Сегодня многие 
люди страдают от одиночества. Они боят-
ся, не уверены в завтрашнем дне… Наше 
Евангелие может состоять в том, чтобы 
явить им свою любовь. Не выполнять 
программы по спасению всех людей, 
а обратиться к конкретному человеку, 
взять его за руку… Очень хочется, чтобы 
наши песни выворачивали человека на-
изнанку, меняли его сознание, цепляли, 
будоражили и указывали на Бога…

ВАДИМ КАЛАЦЕЙ — 
КЛАВИШНИК, ОСНОВНОЙ 
КОМПОЗИТОР И ДИРЕКТОР 
ГРУППЫ «НОВЫЙ 
ИЕРУСАЛИМ»

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Байкеры за Христа
Òåêñò è ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Êîëëàæ Ðåáåêêè Àðàãîí 
 

»  Мотоциклы в России и Украине всегда 
были средством передвижения. 
В глубинке это до сих пор основной 
транспорт. На мотоцикле с коляской 
можно и тещу в больницу свозить, и 
перевезти бидоны с молоком, да и на 
собственную свадьбу, если нужно, 
поехать. А может ли мотоцикл быть 
средством для евангелизации? Этот 
вопрос был адресован руководителю 
миссии «Безумные кабаны за Христа» 
из американского штата Алабама (что 
на юге США) Дорси Макдоналду. Вме-
сте со своими друзьями-байкерами 
Майком Сэмилианом и Филом 
Шнайдером он ответил на вопросы 
собкора «Протестанта» в США Сергея 
Тараненко.

— Как давно вы стали заниматься бай-
керским служением и какова история вашей 
миссии?

Äîðñè Ìàêäîíàëä: Примерно год назад 
мы начали наше служение. В то время я 
ездил на мотоцикле «Хонда». Мы приехали 
в Форт-Ворс (штат Техас) для служения без-
домным. Один из приятелей подарил мне 
небольшого кабанчика. В России, конечно, 
знают, что «Харлей» — мощный мотоцикл, 
и его называют кабаном. Я прикрутил 
подаренного кабанчика на переднее 

крыло своего байка. По дороге домой мы 
остановились перекусить. Официантка 
в кафе заметила: «Какой милый кабан-
чик…» Я ответил ей: «Этот кабан настолько 
безумен, насколько я безумен Христа 
ради». Помните, как это сказано в Первом 
Послании Коринфянам 4:10: «Мы безумны 
Христа ради…» Начал рассказывать офи-
циантке о Боге. Она с интересом слушала. 
В конце концов, безумный кабанчик на 
моем байке помог еще одной душе обрести 
спасение. Тогда я подумал: «Если это тема 
так привлекает людей, ее можно использо-
вать для евангелизации». Со временем мы 
так и назвали нашу миссию — «Безумные 
кабаны для Христа». Сначала каждое вос-
кресенье после церковного служения мы 
стали ездить на «байкерскую евангелиза-
цию». Люди интересовались нашими бай-
ками, расспрашивали о нашем символе — 
кабанчике, а мы переводили разговор на 
Слово Божье. 

— Кабан — хищное, необузданное животное, 
значит ли это, что ваше служение такое же?

Ä. Ì.: В своей жизни я совершил много 
безумных поступков. Меня можно было 
назвать диким. Но Господь забрал у меня 
необузданность, даровал вместо этого Славу 
Божью.

— Кому вы несете служение?
Ôèë Øíàéäåð: Мы садимся на байки, 

поддаем газу и выезжаем на дорогу. Святой 
Дух подсказывает, где свернуть, а где оста-
новиться. Мы уверены, что в том месте нас 
будут ждать люди, которые заинтересуются 
мотоциклами, нашим необычным видом 
и символикой, которым расскажем о Боге. 
Мы выглядим не как обычные церковные 
прихожане. Мы не говорим на церковном 
языке. Наша евангелизация не похожа на 
«лобовые атаки». 

— Случались ли какие-то приключения в 
вашем служении?

Ä. Ì.: Всякое случается. Но более важно, 
что каждый день мы встречаем одиноких 
людей, павших духом. Вспоминаю, как 
проезжали через маленький городок. На 
углу одной из улиц сидел чернокожий 
в инвалидной коляске. Он выглядел 
брошенным. Святой Дух побудил меня 
остановиться. Этот человек действительно 
был одинок. Его никто не хотел слушать. 
На короткое время мы стали его друзьями. 
Он рассказал нам о своей грустной жизни, 

« Å â à í ã å ë è å   á å ç   ã ð à í è ö »

о том, как воевал во Вьетнаме, а теперь 
никому не нужен. Мы ответили, что он 
нужен Христу. Из таких, казалось бы, 
незначительных встреч, которых теперь 
уже тысячи, и состоит служение нашей 
миссии. А начинается все с простой фразы 
того, кому мы интересны: «Those are nice 
bikes you have got, boys!..» («Ребята, у вас 
лихие байки!..») 

— Каким было самое необычное служение, 
которое вы несли на своих байках?

Ä. Ì.: Это как раз то, чем мы сейчас за-
няты здесь, в Далласе. В эти дни в вашем 
городе проходит евангелизационная 
встреча одновременно в двадцати тюрь-
мах. Власти понимают ценность нашего 
служения и разрешают нам привезти байки 
на территорию колонии. Администрация 
главной тюрьмы Далласа уже не первый год 
подряд дает «зеленый свет» на то, чтобы мы 
поднимали на лифте наши мотоциклы на 
восьмой этаж и с грохотом ездили по кори-
дору. После этого заключенные тянутся к 
нам для разговора, к которому мы открыты. 
По официальной статистике, не более пяти 
процентов заключенных посещают любые 
программы в тюремной церкви. У заклю-
ченных есть свои неписаные правила: 
«В церковь ходят только слабаки»! А вот в 
спортивном зале или коридоре, где стоят 
еще горячие «Харлеи», собираются все. 
«Харлеи» — это круто, по-мужски, считают 
заключенные. 

Ô. Ø.: Также мы благовествуем и не-
верующим байкерам. Часто это грубые 
мужчины с отвязными девчонками в седле, 
нередко с бутылкой пива. Они создают 
массу неприятностей обществу. И бороться 
с ними невозможно — они «крутые». А мы 
можем остановиться рядом, «Харлей» в 
«Харлей», поговорить о том, где хромируют 
трубы и как повыше поднять рулевые дуги, 
и незаметно перевести разговор на Иисуса. 
Среди байкеров-христиан много тех, кто 
когда-то услышал Слово Божье от таких же 
странных на вид, как они сами, пахнущих 
бензином и кожей байкеров, верящих в 
Иисуса. У многих сложился стереотип, что 
христиане — скучные люди, которым не 
положено смеяться, а тем более ездить на 
байке. Мы приводим в пример себя. Для 
многих это становится решающим аргумен-
том: «Значит, у меня не заберут байк в обмен 
на Библию…»

— Как неверующим байкерам рассказать о 
Христе, чтобы они приняли Его и поверили в 
Него?

Ìàéê Ñýìèëèàí: Большое влияние ока-
зывает наша настоящая байкерская одежда 
и точно такие же, как у них, мотоциклы. 
И нам верят… Мы рассказываем о том, что 
прошли через наркотики, алкоголизм, мно-
гие из нас побывали в тюрьмах, но Христос 
нас спас... 

— Как ваши семьи относятся к байкерскому 
служению?

Ô. Ø.: Раньше я думал, что являюсь по-
смешищем и позором для семьи. Но теперь 
наши жены видят в нас новых людей. Мы 
не только перестали пить и воровать, про-
давать наркотики и материться — сейчас 
мы другие люди, которые заботятся о 
своих семьях. Поэтому жены поддержи-
вают нас. Более того, они участвуют в 
нашем служении. На заднем пассажир-
ском сидении «Харлея» они путешествую с 
нами десятки тысяч миль, чтобы попасть в 
тюрьмы и рассказать о Христе женщинам-
заключенным. Их слушают и байкершы. 
Недавно моя жена свидетельствовала 
«кожаной» байкерше, у которой на шлеме 
было написано «Ты сказал, что я прости-

тутка, как будто это плохо…» И эта оторва в 
конце разговора сняла шлем и по-другому 
посмотрела на то, что там написала…

Ì. Ñ.: Конечно, моя жена не против того, 
чтобы я побрился и переоделся. Но Господь 
нам дал это служение и дал эту одежду. 
Комбинезон на пожарном тоже не похож на 
смокинг.

Ä. Ì.: Моя жена поддерживает меня уже 
12 лет — с тех пор, как посвятил свою жизнь 
и свой байк Богу. Она знает, что это служе-
ние приносит мне большую радость.

— Неужели для того, чтобы стать на-
стоящим байкером, нужно обязательно бороду 
отращивать? 

Все трое байкеров искренне засмеялись 
и стали почесывать бороды… 

Ä. Ì.: Какой же байкер без бороды? 
Ô. Ø.: Да это совершенно не важно — 

есть борода или нет. Но надо, чтобы была… 
— Вы одеты очень странно — много ярких 

аппликаций на кожаных куртках, жилетах 
и брюках. Вы что, в таком виде и в церковь 
ходите? 

Ä. Ì.: В Америке существует мнение, 
что христианин должен определенным об-
разом выглядеть и говорить на правильном 
языке правильные слова. Многие забывают, 
как выглядел Христос. В церковь мы при-
ходим, одетые как байкеры. И нас уважают 
не за одежду, а за то решение, которое мы 
когда-то приняли — посвятить свою жизнь 
Христу. 

— Чем заняты «Безумные кабаны для Хри-
ста» в повседневной жизни? Вам приходится 
ходить на работу?

Ì. Ñ.: По профессии я плотник, зара-
батываю этим на жизнь. Мои байкерские 
выступления в церквах и участие в обще-

ственных мероприятиях также приносят 
семье доход. 

Ä. Ì.: Много лет тому назад я написал 
на футболке «Господь любит тебя!» Потом 
по просьбе друзей написал это же посла-
ние на десятке других футболок. Когда 
понадобилось сделать надпись на тысяче 
футболок, купил трафаретный аппарат. 
Сейчас печатаю христианскую символику 
на тысячах футболок, кепок — на всем, где 
можно поместить Слово Божье или хотя бы 
крест. Моя жена — школьный учитель, что 
тоже помогает семье. 

Ô. Ø.: Я уже пенсионер и немного под-
рабатываю в автомобильной мастерской 
своего друга. Работаю ровно столько, сколь-
ко нужно, чтобы обеспечить семью и иметь 
возможность общаться с теми, кто привозит 
свои разбитые машины и мотоциклы из-за 
езды в нетрезвом виде или под воздействи-
ем наркотиков. Это дает мне возможность 
ремонтировать не только корпус автомоби-
ля, но и душу его хозяина.

— Каждая профессия имеет свои традицион-
ные шутки, есть ли что-то подобное у вас?

Ì. Ñ.: Есть одна отличная шутка. Член 
организации «Свидетели Иеговы», как 
обычно, постучался в дом. Ему открыл 
дверь байкер, пригласил войти, усадил и 
спросил: «О чем вы хотите поговорить?» 
Гость ответил: «Не знаю, нас не учили. Мы 
так далеко в дом никогда не заходили». 

— Сколько байкеров-христиан в Америке?
Ô. Ø.: Не знаю, сколько в стране, но на 

большие байкерские ралли собираются 
обычно около 15 тысяч байкеров. Процен-
тов десять из них — христиане. Интерес-
ная тенденция: в последнее время все 
больше «белых воротничков» — юристы, 
медики, ученые — после рабочей недели 
в офисе в выходные надевают «кожу» и 
садятся на «Харлей» — настоящую амери-
канскую мечту. 

— Недавно пастор ковбойской церкви сказал 
мне, что Христос похож на ковбоя. На кого по-
хож Иисус байкеров? 

Ä. Ì.: Помните историю, когда Иисус 
въезжал в Вифлеем на ослике? Толпа 
встречающего народа устилала Ему дорогу 
пальмовыми ветвями. Думаете, Он выбрал 
бы ослика, если бы в то время продавались 
«Харлеи»?.. 

— Через нашу газету вы можете обратиться 
с рождественским приветствием к тысячам 
русскоговорящих христиан по всему миру. Есть 
ли слово у байкеров?

Ä. Ì.: Я бы посоветовал русским христиа-
нам при первой же возможности купить 
«Харлей» или какой-нибудь другой байк. 
Но лучше «Харлей»! Проехавшись на байке, 
вы почувствуете настоящую мощь, силу и 
свободу! Точно таким же должен быть дух 
настоящего христианина, который любит 
Бога. «Господь есть Дух; а где Дух Господень, 
там свобода» (2 Кор 3:17)

ДЖИМ КАЛМЕС ИЗ ГОРОДА 
КЕЙП-ТАУН (ЮЖНАЯ АФРИКА) МОЛИТСЯ 
НЕ МОТОЦИКЛУ, А ВСЕМОГУЩЕМУ БОГУ

ТИМ ВЕБЕР ИЗ СЕВЕРНОЙ 
КАРОЛИНЫ (США) ЛЕГКО НАЧИНАЕТ 

ПРОПОВЕДЬ  С РАССКАЗА О «ХАРЛЕЕ»

ЭТО НЕ ПРОГУЛКА 
С ВЕТЕРКОМ— 

ЭТО БАЙКЕРСКАЯ 
ЕВАНГЕЛИЗАЦИЯ

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« È ò î ã è   ã î ä à »

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Êîëëàæ Ëàðèñû Êàïûðèíîé
 

»  Все человечество в эти уходящие 
дни года говорит о том, чем стал этот 
год для каждого. Вы пишете, что за 
последний год «Протестант» заметно 
изменился. Во-первых, газета стала 
регулярной. Заметно выросли уро-
вень материалов и их подачи. 
Итак, какие статьи стали хитами 
в 2008 году? Вот небольшой обзор 
лучшего из «Протестанта-2008». 
Каждый из авторов приведенных ма-
териалов получит памятный приз. 
«Протестант» благодарит и других 
наших верных журналистов, чьи 
статьи также привлекли внимание 
читательской аудитории и украсили 
газету. Хотелось бы назвать их име-
на — Ольга Колесова, Юлия Львова, 
Ирина Апатова, Алексей Найдион, 
Алексей Прохоров, Ирина Чернова, 
Сергей Вдовин, Наталия Лупаш-
тян, Екатерина Гуляева, Александр 
Карпенко, Павел Усищев, Оксана 
Ратушная, Борис Бережной, Михаил 
Иванов, Анатолий Ремезов, Влади-
мир Рягузов, Александр Чернышов, 
Александр Зайченко, Сергей Шведов, 
Анатолий Корабель, игумен Евме-
ний (Перистый), Иван Кундеренко, 
Александр Горяинин, Максим Глаз-
ков, Екатерина Ватуля, Владимир 
Сергеев, Павел Бак и многие другие. 
Особенной в этом году стала серия 
материалов Юлии Вдовиной 
в рубрику «Вокруг семьи», приуро-
ченная к Году семьи, который 
в 2008 году отмечался в России. 
Надеемся, наши читатели с удоволь-
ствием перечитают лучшие анонсы 
к статьям, опубликованным в «Про-
тестанте-2008».

Óêðàèíà — íàäåæäà äëÿ 
Åâðîïû?

В Украине масса протестантских 
церквей. За последние пять лет их коли-
чество удвоилось, и сегодня их общин 
более тринадцати тысяч. Во многих из них 
по 5—7 тысяч членов! Это огромная сила, 
способная оказать влияние на всю Европу. 
Пришло время для евангелизации Европы. 
И те, у кого открыто духовное видение, не 
могут этого не заметить.

Юлий Морозов, 
«Протестант» № 130 (ноябрь)

×åëîâåê Àëåêñàíäð Ñåì-
÷åíêî

Более громкой и одновременно 
противоречивой фигуры в современном 
евангельском христианстве России, 
чем Александр Трофимович Семченко, 
наверное, нет. Его хвалят за то, что он 
был первым, кто в 90-е годы ХХ века стал 
печатать миллионными тиражами Библию 
и многие другие христианские книги, 
газету «Протестант», тираж которой только 
по подписке достигал 170 тысяч экземпля-
ров. Его ругают за то, что он якобы сам и 
развалил издательство «Протестант». Одни 
благодарят его за меценатство — большое 
количество денег, заработанных им в биз-
несе, он тратил и тратит на церковь. Другие 
не понимают его революционных идей, 
направленных на объединение неболь-
ших евангельских союзов. 

Людмила Качкар, 
«Протестант» № 129 (октябрь)

Öåðêîâü íàñòîÿùèõ êîâ-
áîåâ

Русский читатель знает о ковбоях 
немного, в основном из книжек Майн Рида 
и многочисленных фильмов об индейцах 
и отважных, порой сумасшедших парнях, 
которые стреляют с колена, могут руг-
нуться и пропустить стаканчик-другой 
в местном салуне. В Cowboy Church в 
Ваксахачи таких людей просто нет. В 
общине уважаемые адвокаты, фермеры, 
строители — представители самых разных 
профессий.

Сергей Тараненко, 
«Протестант» № 129 (октябрь)

Ïóòü ïðèìèðåíèÿ ñ ñà-
ìèì ñîáîé

«Сотрудник Миссионерского отдела 
Московского патриархата игумен Евме-
ний (Перистый), руководитель миссионер-

 «Протестант»-2008 
Пятнадцать лучших статей

 До свиданья, Боже! Мы едем  

в отпуск и, пока не вернемся,  

не будем ходить к Тебе в Церковь 

и молиться… 

  
(Из детской молитвы)

  

в номере:

  УКРАИНСКИЕ 

 БАПТИСТЫ ЖИВУТ 

 В РЕЛИГИОЗНО 

 СВОБОДНОЙ 

 СТРАНЕ?!

  Председатель Всеук-

раинского союза объеди-

нений ЕХБ Вячеслав Не-

стерук: «В нашей стране 

нет религиозной борьбы, 

государство относится 

к нам с уважением, на 

равных с другими конфес-

сиями и деноминациями». 

^Стр. 4

  НЕПОДДЕЛЬНЫЙ 

ЗАТВОР

  Стоило ли забирать-

ся под землю? Для про-

тестанта, ответ вроде бы 

очевиден: это лишнее. 

С другой стороны, право-

славие имеет такой опыт, 

более того, для пензен-

ской земли он характерен. 

^Стр. 11

  КТО ТАКИЕ  

МОЛОКАНЕ?

  Молокане живы и про-

должают исповедовать 

свою веру не только в Рос-

сии, но и за ее пределами. 

^Стр. 14 

« Ñ î á û ò è å »

Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà

Ôîòî ÈÒÀÐ-ÒÀÑÑ
 

»  Часто современники упрекают 

евангельские церкви в отсутствии 

теплоты и истинного жертвенного 

служения. Но в Священном Писании 

сказано: «Дело каждого испытыва-

ется огнем». И именно в огне ужас-

ной катастрофы, разразившейся в 

Южной Осетии, проявились лучшие 

качества евангельских верующих, 

проживающих в этом регионе.

Осетия — это одно из красивейших 

мест на Кавказе и вместе с тем регион, 

на который беды обрушиваются с ужа-

сающей регулярностью. Войны послед-

них десятилетий наполнили Северную 

Осетию беженцами. 
Когда мы подъезжали к Цхинвали, 

казалось, что на этом участке земли, 

пропитанном болью и кровью, остались 

только руины и войска. Но мы знали, 

что, как и в любом другом месте земли, 

здесь тоже есть христиане — соль земли 

и свет мира. А свет ярче всего виден 

именно во тьме. Бог сохранил целыми 

молитвенные дома в Цхинвали, Он за-

щитил жизни и жилища Своих детей. В 

дом одного христианина попал реактив-

ный снаряд и, пробив крышу и перекры-

тия, застрял между стеной и шкафом, 

в котором стояли сборники духовных 

гимнов. В другом доме прятались от 

бомбежки все живущие по соседству 

семьи, потому что знали — там живут 

верующие. После того как прошли первые ужа-

сы войны, выжившие оказались перед 

лицом новых трудностей: они потеряли 

все — кров над головой, одежду, еду… На 

дорогах образовались ужасные пробки, 

гражданские машины расстреливали на-

равне с военными. Многие люди бежали 

в лес и скитались там по несколько дней, 

самостоятельно выбираясь в Северную 

Осетию. Не все попали в лагеря МЧС и не 

у всех нашлись родственники в соседнем 

Владикавказе. Но для христиан каждый 

пострадавший — ближний. Церковь в 

североосетинском поселке Октябрьский 

была переоборудована верующими из 

дома молитвы в убежище для пострадав-

ших. Многие члены церкви еще несколь-

ко лет назад были беженцами, и их соб-

ственный быт, также как и материальное 

положение, все еще не устроен. Но они 

отдают свои вещи и последние деньги, 

чтобы помочь пострадавшим. Канали-

зация, колонка, кухня — все построено 

буквально за три дня. О том, что здесь 

принимают беженцев, знают жители 

поселка и местная администрация. И, 

конечно же, этот дом все еще остается 

церковью, только в отличие от мирного 

времени молитвы стали более искренни-

ми и дерзновенными. 
Епископ ОЦХВЕ по Северной Осе-

тии Иосиф Туваев поделился пережива-

ниями: «Даже неудобно рассказывать о 

наших делах, потому что мы делаем это 

ради Христа. Лагерь беженцев в Алаги-

ре находится прямо у подножья гор, по 

ночам там уже сильный холод, мы со-

бираем одежду. Бог дал нам время и для 

помощи людям, и для их утешения, и 

для евангелизации. Люди очень охотно 

принимают Слово Божие. Нуждающихся 

много, есть такие, кто не может само-

стоятельно дойти до пункта раздачи 

еды, они требуют дополнительного 

внимания». Молитвы о мире звучат сегодня во 

всех церквах Осетии. Христиане стре-

мятся помочь людям, попавшим в беду, 

делая огромную работу, иногда даже 

сверх сил, укрепляясь в уповании на 

Господа. Петр Луничкин, пастор церкви 

«Надежда» из Владикавказа, руководи-

тель социального отдела РС ЕХБ расска-

зывает: «Мы определились, что сможем 

взять на обеспечение 200 семей. Надо 

учитывать, что кавказские семьи много-

численные — от  шести до двадцати 

человек. Четыре раза в месяц в течение 

полугода мы будем помогать этим се-

мьям. Министр по делам национально-

стей Северной Осетии Таймураз Касаев 

был приятно удивлен объемами нашей 

помощи. Наша помощь — это не какие-

то «шальные» или лишние деньги, она 

собрана простыми людьми. Недавно мне 

позвонила пожилая женщина и пред-

ложила: «Сынок, у меня есть 20 рублей. 

Я готова их пожертвовать». Из таких 

крох собирается большая сумма, и эти 

деньги с Божьей помощью, с мудростью 

и со страхом мы будем расходовать. Мы, 

христиане, далеки от политики. Библия 

говорит: «Видишь нуждающегося — по-

моги». И сегодня в церкви мы стояли 

на коленях и молились о грузинских 

беженцах, об осетинах, а также о тех, 

кто остался без крова. Мы должны явить 

свет Христов». Редакция газеты и телестудии 

«Протестант» искренне верит, что труд 

братьев и сестер Осетии никого из 

читателей не оставит равнодушным. Мы 

призываем вас поддержать их делами и 

молитвами.

В Южной Осетии христиане 

помогают пострадавшим

«ЕСЛИ ОПОЛЧИТСЯ ПРОТИВ МЕНЯ ПОЛК, НЕ УБОИТСЯ СЕРДЦЕ МОЕ; ЕСЛИ ВОССТАНЕТ НА МЕНЯ 

ВОЙНА, И ТОГДА БУДУ НАДЕЯТЬСЯ. ОДНОГО ПРОСИЛ Я У ГОСПОДА, ТОГО ТОЛЬКО ИЩУ, ЧТОБЫ 

ПРЕБЫВАТЬ МНЕ В ДОМЕ ГОСПОДНЕМ ВО ВСЕ ДНИ ЖИЗНИ МОЕЙ, СОЗЕРЦАТЬ КРАСОТУ ГОСПОДНЮ 

И ПОСЕЩАТЬ ХРАМ ЕГО, ИБО ОН УКРЫЛ БЫ МЕНЯ В СКИНИИ СВОЕЙ В ДЕНЬ БЕДСТВИЯ, СКРЫЛ БЫ 

МЕНЯ В ПОТАЕННОМ МЕСТЕ СЕЛЕНИЯ СВОЕГО, ВОЗНЕС БЫ МЕНЯ НА СКАЛУ».

(ПСАЛОМ 26: 3-5)

ПРОТЕСТАНТ
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ПО ФАКТУЛидеры протестантов, 

члены Совета по взаимо-

действию с религиозными 

объединениями при Пре-

зиденте РФ — о независи-

мости Южной Осетии 
и Абхазии.

^Стр. 3

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПОГОНЯ ЗА ШКОЛОЙ
У христианской школы 

есть преимущество — 

преподаватели, дети и 

родители в основном 
христиане, что создает 

определенную атмосферу 

общения — более терпи-

мую и доброжелательную. 

И в такой школе никто не 

будет дразнить вашего 

ребенка только за то, что 

он христианин, проверять 

его веру на прочность. ^Стр. 5

ЕВАНГЕЛИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

В КОГО ВЕРЯТ КАН-
ДИДАТЫ В ПРЕЗИ-

ДЕНТЫ США?Кандидаты в прези-

денты США — республи-

канец Джон Маккейн и 

демократ Барак Обама — 

участвовали в Граждан-

ском форуме известного 

пастора Рика Уоррена. 

Маккейн и Обама отвечали 

на многочисленные вопро-

сы, которые затрагивали 

их личную веру и мораль-

ные ценности. 

^Стр. 7

« Ì è ð   á å ç   è ñ ò è í û »

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Êîëëàæ Ëàðèñû Êàïûðèíîé
 

»  Мир взбудоражила весть о запуске 
Большого адронного коллайдера 
(БАК). Пессимисты гадают, когда же 
он рванет, оптимисты подсчитывают 
дивиденды, которые принесет миро-
вой науке этот чудо-прибор. Кто-то 
слышал про черные дыры, которые 
незамедлительно поспособствуют 
наступлению апокалипсиса, кто-то 
даже связывает с запуском коллай-
дера финансовый крах, случивший-
ся после 10 сентября. Христиан же 
волнует нечто иное: не является ли 
БАК современной вавилонской баш-
ней? Не ждет ли нас особое наказа-
ние с Небес за попытку повторить 
Божье творение? И другой вопрос: 
не подорвет ли такой эксперимент 
веру в Бога? Ведь физики собирают-
ся смоделировать условия, суще-
ствовавшие во Вселенной сразу 
после Большого взрыва.

Многим кажутся кощунственными 
поиски так называемой «частицы Бога», 
которая, по мнению физиков, и есть 
самый малый «кирпичик», из множества 
которых состоит весь строительный 
материал мироздания. Кстати, именно 
поисками этой частицы занимаются 
физики, но никак не созданием оной, 
как утверждают наиболее «бдительные» 
верующие. В конце пятидесятых годов 
ХХ века, накануне полета человека 
в космос, похожие опасения охватили 
Церковь в гораздо большем масштабе. 
К. С. Льюис даже написал статью, которая 
называлась «Утратим ли мы Бога в космо-
се?». Атеисты всего мира торжествовали: 
ведь Гагарин «Бога в космосе не увидел!». 
Говорят, что некоего священника даже 
вынудили произнести эту фразу с церков-
ной кафедры. Он согласился и во время 
проповеди сказал: «Гагарин в космосе 
Бога не видел, а вот Бог Гагарина видел 
и благословил его!» Так или иначе, но 
в космическом пространстве Бог не рас-
творился, а теперь многие боятся, что Бог 
«утонет» в БАКе! Но давайте попытаемся 
разобраться с этими вопросами.

Âîïðîñ ïåðâûé. Похож ли БАК на 
древневавилонские строения? Ждет ли 
нас гнев Божий за кощунство? Разве не 
возмутило Бога желание людей постро-
ить город и башню высотою до небес? 
Разве гордыня вавилонских строителей, 
желавших сделать себе имя, не привела 
все человечество к проклятию, из-за 
которого автор статьи не сможет без 

переводчика понять японца или иранца? 
Да. Все это так. Гордыня человеческая, 
которая исключает Бога из своей жизни и 
моральной системы координат, рано или 
поздно всегда влекла за собою прокля-
тие. Однако чтобы бросить создателям 
БАКа обвинение в особой, кощунственно-
богохульной гордыне, нужно быть 
сердцеведцем Богом, а мы, к счастью, не 
можем проникнуть в суть человеческих 
намерений. Поэтому о гордыне совре-
менных физиков пусть судит Бог. Мы же 
о них помолимся. Ведь Спаситель давно 
уже сказал нам (и записаны эти слова в 
13 главе Евангелия от Луки), что не стоит 
видеть «прицельный» гнев Божий в таких 
несчастных случаях, как, например, па-
дение башни Силоамской. Мы все одина-
ково грешны. Человек, если не покается, 
погибнет. И не коллайдер тому виной, 
а грех наш. Многие почему-то склонны 
видеть мир безгрешным и находящим-
ся в безопасности, и с их точки зрения 
какой-нибудь БАК непременно нарушит 
хрупкое перемирие с Богом. Однако мы 
знаем, что мир уже в опасности. Секира, 
готовая срубить бесплодную смоковни-
цу нашего мира, уже существует. И мы 
живем не потому, что еще не построили 
новую вавилонскую башню, а потому, 
что Христос неустанно ходатайствует о 
нас перед Богом Отцом. Поэтому Бога 
удивить и разозлить нашими БАКам и 
трудно. Он гораздо больше озабочен 
«черными дырами» грехов, разлагаю-
щих наши сердца, нежели физическими 
экспериментами. От нас же требуется 
не запрет на запуск больших адронных 
коллайдеров, а покаяние. «…Если не по-
каетесь, все… погибнете!» (Лук 13:5).

Âîïðîñ âòîðîé. Если ученые смогут 
даже отчасти повторить большой взрыв, 
то не подорвет ли это веру в Бога? Ох, дру-
зья мои! Было бы что подрывать! «…Сын 
Человеческий, придя, найдет ли веру на 
земле?» (Лук 18:8) Веру неискреннюю 
и подрывать не нужно. Она ни Богу не 
нужна, ни человеку не поможет. А искрен-
няя вера не зависит от полетов 
в космос и теорий больших взрывов? 
Когда я слышу подобные вопросы, мне 
вспоминается одна история. Человек при-
ходит к Богу и хвастается, что тоже может 
сотворить человека из праха земного. В 
доказательство он нагибается, чтобы за-
хватить горсть земли, и слышит голос Бо-
жий: «Минуточку! Используй свою землю, 
пожалуйста!» Ну, допустим, научится чело-
век еще лучше преобразовывать данную 
ему Богом материю, но ведь создать мате-
рию ex nihilo (из ничего) все равно нам не 
под силу. Мы только и можем, что лезть в 
созданный Богом мир и переставлять кир-

Утонет ли мир в БАКе?Утонет ли мир в БАКе?

пичики с места на место. Иногда нам даже 
удается извлечь из этого немалую пользу. 
Но, во-первых, человек все равно не станет 
Творцом, равным Богу, а во-вторых, Бог 
ведь и заповедал нам быть творческими 
людьми. Возделывать и хранить Его творе-
ние. Только использовать эту способность 
мы должны с мудростью и во благо. 
Но тут уж, как говорится, наш выбор. Кто-
то использует ядерную энергию в мирных 
целях, а кто-то создает оружие массового 
уничтожения. А это уже тема для от-
дельного разговора. В любом случае, ни 
создатели коллайдера, ни сам БАК — 
не конкуренты Богу!

Íó è, íàêîíåö, òðåòèé âîïðîñ. 
Не является ли запуск БАКа первым актом 
в сценарии Апокалипсиса? Не рванет ли? 
Не засосет ли нас в черную дыру? Не убьет 
ли нас, второй «большой взрыв», если пер-
вый породил нас? Друзья мои! Спешу вас 
успокоить. Не бойтесь больших взрывов 
и черных дыр! Писание ясно нам говорит, 
что этот мир погибнет не от взрыва БАКа 
какой бы то ни было «емкости». Конец све-
та наступит не в результате физического 
эксперимента. Не большой взрыв призвал 
нас к жизни, и не ему полагать ей конец. 
Бог дал нам жизнь, Он и доведет Свой 
замысел до конца. Религия антихриста 
уводит сердца людей не в сторону научных 
открытий, а в сторону безбожия, неверия 
и идолопоклонства. Библия сообщает нам, 
что мир погибнет, когда Христос вернется 
дать решающий бой антихристу и его 
слугам. И случится это, когда Евангелие 
будет проповедано всем народам. Кстати, 
по данным миссии «Уиклиф», на свете су-
ществует 818 этнолингвистических групп, 
которые еще не достигнуты Евангелием 
Иисуса Христа, поэтому Церкви рано рас-
слабляться и собираться на небеса. Еще по-
работать нужно. Да, возможно, что запуск 
БАКа приведет к каким-то катастрофам, но 
они будут локальными. Ибо «нынешние 
небеса и земля… сберегаются огню на день 
суда…» (2 Пет 3:7). Так что чем поддержи-
вать нездоровый интерес к сомнительным 
теориям больших взрывов, лучше сосредо-
точиться на проповеди о Христе. 

ß áû õîòåë ïðèçâàòü ìîèõ ÷è-
òàòåëåé ïåðåñòàòü áîÿòüñÿ çà ñóäüáó 
ÁÀÊà è òåì áîëåå Áîãà. À ëó÷øå ïî-
äóìàòü î òîì, ÷òîáû â ñåðäöàõ íàøèõ 
è íàøèõ áëèæíèõ ïðîèçîøåë ñàìûé 
íàñòîÿùèé Áîëüøîé Âçðûâ. Âçðûâ, 
êîòîðûé ïðîèçâîäèò Áîæüÿ áëàãîäàòü 
è ëþáîâü, âçðûâ, êîòîðûé ñîêðóøàåò 
êàìåííîå ñåðäöå ãðåøíèêà è ïðåä-
âîñõèùàåò Áîæüå ñîçèäàíèå ñåðäöà 
íîâîãî! Âîò ýòîãî âçðûâà ÿ âàì æåëàþ 
îò âñåé äóøè!
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«ЦЕРКОВЬ НЕ МОЖЕТ 
УПРАВЛЯТЬ 
ГОСУДАРСТВОМ»

О последних тенденци-
ях в развитии харизмати-
ческого движения России 
рассказывает  предсе-
датель РОСХВЕ епископ 
Сергей Ряховский. 

^Стр. 5

ЕДИНСТВО

В ПОИСКАХ 
УТРАЧЕННОЙ 
МОДЕЛИ.
УКРАИНСКИЕ 
ХРИСТИАНЕ 
ПРОТИВОСТОЯТ 
КРИЗИСУ ОТЦОВСТВА

Кризис отцовства для 
многих мужчин не так 
страшен, как, допустим, 
нефтяной кризис. Конечно, 
ведь заправить машину 
сегодня где-нибудь в Пол-
таве стоит дороже, чем 
в Нью-Йорке. И заправ-
лять нужно каждый день. 

^Стр. 6

ЕВАНГЕЛИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

КАК РУССКИМ 
ЕВАНГЕЛЬСКИМ 
ХРИСТИАНАМ 
ЖИВЕТСЯ 
В АМЕРИКЕ?

«Иммигранты говорят, 
что Америка — это трудо-
вая колония с усиленным 
питанием. Жизнь для 
эмигрантов складывает-
ся даже сложнее, чем на 
родине». 

^Стр. 7Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà

Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè

 
— Да ведь финансовое благополучие 

— это залог стабильности христиан-

ства. Деньги — тоже религия!

— Бомба — тоже машина, но на ней в 

гости не съездишь!
Из некоего диалога

Мировой финансовый кризис под-

крался, как обычно, «незаметно». Причины 

кризиса известны, о них уже немало напи-

сано, и вряд ли стоит вдаваться в подроб-

ный анализ. Тут важно другое: фактически 

все кризисы случаются оттого, что люди 

вдруг перестают доверять друг другу. Ведь 

даже слово «кредит» происходит от латин-

ского credo — верю.

Люди утратили способность быть 

верными, отвечать за свои слова. Как 

следствие этого — утрата веры, доверия. 

Сама паника, охватившая мир, свидетель-

ствует о том, что мы разучились доверять 

друг другу. «Мы все погибнем и обнищаем! 

Никто нам не поможет! Выживет сильней-

ший, хитрейший, подлейший! Кто ловчее 

обманет других, тот и выйдет сухим из 

воды, а простые люди вновь окажутся у 

разбитого корыта!» 

Христиане тоже поддались панике. 

Словно бы Всевышний совершил ошибку, 

вновь уснул на корме на возглавии, а то 

и вовсе почил навсегда. Стыдно, братья 

и сестры! В свое время Фридрих Ницше 

огорошил мир фразой: «Бог умер». По 

его мнению, убили Бога христиане, чей 

нигилизм отбросил всякое лицедейство, 

всякую игру в доверие Богу, приличия и 

благородство. «Мы его убили — вы и я! Все 

мы его убийцы!» Старик Ницше, конечно, 

преувеличил. Даже христианству не под 

силу низвести Бога в могилу. Правда, 

однажды люди, сатаной подстрекаемые, со-

всем уж было уверились, что неугомонного 

Бога удалось надежно закрепить гвоздями 

на кресте. Но и тут не вышло: Воскрес! 

Смертию смерть поправ! Не получилось 

Бога схоронить да поминки справить… 

А вот превратить церкви в могилы и над-

гробия Бога — это запросто! Ибо забывает-

ся самое главное — смотреть за собой, что-

бы «не было в ком из вас сердца лукавого и 

неверного, дабы вам не отступить от Бога 

живаго» (Евр 3:12).

Кризис финансовый вдруг обернулся 

для многих христиан кризисом веры!

Появилось множество вопросов. 

Условно все эти вопросы можно разделить 

на три группы:

^Âî-ïåðâûõ, ñòàíåì ëè ìû 

æèòü õóæå? Óìðåì ëè ñ ãîëîäó?

Может быть, и станем. Может быть, 

и умрем. Но разве нам впервой? Апостол 

язычников (а значит, и россиян) это хоро-

шо понимал: «…Нас почитают умершими, 

но вот, мы живы; нас наказывают, но мы не 

умираем; нас огорчают, а мы всегда раду-

емся; мы нищи, но многих обогащаем; мы 

ничего не имеем, но всем обладаем» 

(2 Кор 6:8-10). 

Кто обещал нам легкую жизнь здесь 

на земле? Когда я читаю о наших братьях 

и сестрах, живших ранее, мне становится 

стыдно. Они претерпели гораздо больше. 

Достойнейшие из людей жили в нищете, 

по сравнению с которой последствия фи-

нансового кризиса наших дней — не бед-

ность, а гарун-аль-рашидовское благополу-

чие. Да и разве Христос управляет нашим 

земным наследством? Наше отечество, 

наследство и богатство в небесах. А тот, 

кто слишком озабочен земным благопо-

лучием, может быть, зря возложил руку 

на плуг? Не стыдно ли озираться? Этак 

недолго и шею свернуть! 

— Мир гибнет! — кричат со всех 

сторон.
— Мой — нет! — спокойно отвечает 

христианин. — А ваш уже давно лежит в 

руинах, если какой-то финансовый кризис 

может его разрушить.

^Âî-âòîðûõ, êîãäà æå âñå ýòî 

êîí÷èòñÿ? Íàéäåòñÿ ëè êàêîé-

íèáóäü óìíûé ýêîíîìèñò, êîòîðûé 

âñå èñïðàâèò?

Найдется! Об этом финансовом гении 

мы уже читали в Новом Завете: «И он сдела-

ет то, что всем, малым и великим, богатым 

и нищим, свободным и рабам, положено 

будет начертание на правую руку их или 

на чело их, и что никому нельзя будет ни 

покупать, ни продавать, кроме того, кто 

имеет это начертание, или имя зверя, или 

число имени его» (Откр 13:16,17).

Финансовые кризисы нашего време-

ни — это подготовка к грядущему земно-

му решению всех финансовых проблем, 

созданию единой финансовой системы 

антихриста.

Поэтому не стоит бояться кризиса! 

Стоит учиться противостоять антихристо-

вым антикризисным мерам. Пока анти-

христ еще не пришел, страны худо-бедно 

будут выбираться из финансового хаоса. 

У кого-то выйдет лучше, у кого-то хуже, 

но нас интересует другое: мы должны 

противостоять общей тенденции умноже-

ния беззаконий и охлаждения любви.

Как преодолеть кризис — этот «вы-

нужденный пост»? Да все также, как и 

много тысяч лет назад: «Разреши оковы не-

правды, развяжи узы ярма, и угнетенных 

отпусти на свободу… раздели с голодным 

хлеб твой, и скитающихся бедных введи 

в дом; когда увидишь нагого, одень его, и 

от единокровного твоего не укрывайся» 

(Ис 58:6,7). Поступай так в повседневной 

жизни, и награда твоя будет велика. Кому 

же, как не нам, христианам, надо наво-

дить порядок в «малом мире» среди наших 

ближних? А мир большой пусть ждет 

финансового волшебника, который скажет 

свое антихристово: «Крэкс! Пэкс! Фэкс!» — и 

все воскликнут: «Мир и безопасность!», а 

далее по тексту… (1 Фес 5:3).

^Â-òðåòüèõ, ÷òî äåëàòü?

В какой валюте хранить деньги? Про-

давать ли домик в деревне? Брать ли кре-

дит? Все эти вопросы можно объединить в 

один: кому теперь верить? 

Ответ простой: продолжайте верить 

Богу. Смысл христианства не в том, чтобы 

просто верить в Божье существование, а в 

том, чтобы не переставать верить Христу 

в любых обстоятельствах. Ему можно и 

должно доверять! Он — лучший кредитор. 

Словари сообщают нам, что кредитор — 

это один из участников гражданского 

обязательства, который имеет право 

потребовать от другого участника такого 

правоотношения — должника определен-

ного поведения. Финансовые решения мы 

можем принимать по своему усмотрению, 

но важно при этом не утратить важного 

понимания: все в Его руках! И на вопрос: 

«Что делать?» — Он отвечает: «…Берегитесь 

любостяжания, ибо жизнь человека не 

зависит от изобилия его имения... По-

смотрите на воронов: они не сеют, не жнут; 

нет у них ни хранилищ, ни житниц, и Бог 

питает их; сколько же вы лучше птиц? Да и 

кто из вас, заботясь, может прибавить себе 

роста хотя на один локоть? Итак, если и ма-

лейшего сделать не можете, что заботитесь 

о прочем? … Итак, не ищите, что вам есть 

или что пить, и не беспокойтесь, потому 

что всего этого ищут люди мира сего; ваш 

же Отец знает, что вы имеете нужду в том; 

наипаче ищите Царствия Божия, и это все 

приложится вам» (Лук 12:15, 24-31). Лучше и 

не скажешь!

« Ì è ð   á å ç   è ñ ò è í û »

Финансовый кризис 

или кризис веры?
ПРОТЕСТАНТ
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ЛИЦА

ЧЕЛОВЕК АЛЕКСАНДР 

СЕМЧЕНКО

Более яркой и одно-

временно противоречивой 

фигуры в современном 

евангельском христиан-

стве России, чем Алек-

сандр Трофимович Сем-

ченко, наверное, нет. Кто 

же он на самом деле?.. 
^Стр. 5

ЕДИНСТВО

ЯРОСЛАВ ЛУКАСИК: 

«ЛЮДИ, ЗНАЮЩИЕ 

CОЗДАТЕЛЯ, ДОЛЖ-

НЫ БЫТЬ АВАНГАР-

ДОМ ОБЩЕСТВА»

Известный в Белару-

си общественный и ре-

лигиозный деятель дал 

эксклюзивное интервью 

«Протестанту». ^Стр. 6

ЕВАНГЕЛИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

ЦЕРКОВЬ НАСТОЯ-

ЩИХ КОВБОЕВ

Подъезжая к церкви в 

городе Ваксахачи, что на 

юге Далласа, еще изда-

лека стало понятно, что 

церковь ковбойская. В 

воздухе «уверенно пахло» 

лошадьми и коровами. На 

церковной автомобильной 

стоянке, рядом с грузович-

ками, были припаркованы 

и породистые лошадки… 

^Стр. 7

« Ì è ð   á å ç   è ñ ò è í û »

Òåêñò Àíäðåÿ Ñóçäàëüöåâà
Ôîòî Àëåêñàíäðà Îñîêèíà
 

»  Недавно я был в церкви, где вен-
чался мой друг. Было много музыки, 
улыбок, света, торжественности, 
вспыхивали блицы цифровых видео-
камер, и все шло прекрасно, пока я 
не начал замечать, что эти вспышки 
каким-то образом меня насторажи-
вают. И я спросил себя: «Почему?» 
Я подумал, что вот друзья и род-
ственники разойдутся, напечатают 
фотографии и на свет появятся де-
сятки красочных изображений этого 
замечательного события, произойдет 
его умножение, тиражирование, 
копирование… И вот тут-то вопрос, 
тревожащий меня, сформировался 
окончательно: «А какое из изображе-
ний будет главным, подлинным, пе-
редающим суть происходящего?» И 
я понял: «Ни одно!» Потому что ни на 
одном оригинал не отразился. Так где 
же он и в чем подлинность события? 
И я ответил: «В священности проис-
ходящего, в присутствии Бога, ради 
которого венчание и происходит. Вот 
центр события, его подлинник».

Но Бога фотоаппаратом не взять, а 
снимал народ так густо, что казалось, это 
и есть самое важное из происходящего. 
Не то, что происходит сейчас, а то, что 
потом можно будет разглядывать. Вот так 
мы и уходим от общения с подлинностью 
и предпочитаем общаться с внешними, 
лакированными изображениями события. 
Откуда это нежелание общаться с подлин-
ным, главным?

Другой мой друг живет в Германии. 
Его отец — еврей и поэтому получает кое-
какие деньги от государства, позволяющие 
заниматься любимым делом, а также име-
ет право на бесплатное лечение. Германия 
покаялась, признала свою неправоту, она 
совершила действия не на словах, а на 
деле, компенсируя евреям тот страшный 
ущерб, который этот народ понес в то 
время, когда у власти стояли фашисты. И 
после покаяния страна стала развиваться 
стремительно. 

Что же это за штука — покаяние и 
почему я начал свой рассказ со сцены во 
время венчания? Покаяние — это способ-
ность за тысячами внешних, растиражи-
рованных массовым и индивидуальным 
сознанием лакированных картинок (фото-
графий) личной или общественной жизни 
увидеть подлинник, оригинал, святыню 
народа или святыню личности — главное.

Покаяние — это встреча с самим со-
бой не в мечтах, а на самом деле. Ведь если 
я не узнаю правду о себе, пусть даже бо-
лезненную, если не увижу свои ошибки и 
свою святыню, не пойму, ради чего я здесь, 
на земле, то дальше так и буду блуждать в 
неопределенном тумане и лживых успе-
хах. Потому что, не встретившись с самим 
собой, как я могу встретиться с жизнью 
или другим человеком? 

Покаяние — выход в реальность. 
За огромный период российской 

истории народом и церковью накоплен 
огромный склад ошибок. И говоря об 
этом, я имею в виду не таинственное Тело 
Христово, а ту Церковь, которая живет в со-
циуме и руководствуется той или иной по-
зицией по отношению к нему. Достаточно 
вспомнить, что большую часть двадцатого 
века церковная организация сотрудничала 
с безбожным государством, причем столь 
успешно, что органы государственной 
безопасности и церковные структуры 
буквально взаимопроникали друг в друга, 
а глава церкви награждал генералов КГБ 
церковными знаками отличия. Я это сам 
видел. И если мы хотим добраться до 
церковной святыни, до подлинника, а не 
любоваться куполами, праздниками и 
телевизионными программами с прямой 
трансляцией Пасхи, то нужно этот внеш-
ний, почти рекламный, слой пройти и до-
браться до оригинала, до Подлинника, до 
Господа. А для этого нужно пройти и слой 
тех изображений, про которые вспоминать 
не хочется. Сотрудничество с режимом, 
указом Ленина обрекшим на уничтожение 
десятки тысяч священников по всей рос-
сийской земле, которых топили, резали, 
душили, расстреливали и закапывали 
заживо. Эти фотографии я тоже видел… 

Да, народ может ошибаться, и 
церковные руководители тоже люди. 
Но, не покаявшись, до правды и Бога 

не добраться, потому что Бог живет где 
угодно, только не в неправде. Потому что, 
по определению, Бог — это Тот, Кто есть, 
а неправда — это то, чего нет. И эти две 
«вещи» просто несовместимы. И тогда 
страна остается без Святыни, без того, что 
греет и одушевляет не только двух любя-
щих, только что обвенчавшихся людей, 
но и целые народы, целые исторические 
эпохи. Одно вытекает из другого. Либо 
имеем дело с глянцем, либо — со святы-
ней, а путь один — встреча с реально-
стью, покаяние, метанойя (обращение 
по-гречески). Обращение к реальности. 
К правде о себе и своей стране.

Но это те, прежние, были не правы, а 
мы ничего такого не делали с безбожной 
властью не сотрудничаем и священников 
не убиваем. Но вот тут-то все и начинается: 
сначала подумаем, в чем именно отцы 
были не правы, а потом зададим этот же 
вопрос самим себе — глядишь, и заработа-
ет духовное зрение.

Великий русский философ Петр Чаа-
даев в своем первом «Философском пись-
ме» утверждает, что Россия всегда была 
страной без памяти, что если в Европе 
память о собственной истории и тради-
ции живет и действует, то в России она 
куда-то девается, и оттого мы не можем из-
влечь из прошлого нашей страны опыта, 
как это сделал Запад, чтобы не наступать 
и дальше на те же грабли. То есть Запад, 
опять-таки, анализирует, кается и процве-
тает, а мы — нет. Загляните не в Москву, 
а в глубинку. Но дальше Чаадаев пишет, 
что Россия предназначена для того, чтобы 
преподнести человечеству великий урок, 
и философ смотрит на родную страну, 
словно предчувствуя ее величие. 

В каком же его письме была правда: 
в первом или в остальных? А ответ на этот 
вопрос зависит от нас с вами, от того, при-
знаем ли мы свои ошибки перед людьми и 
Богом, встретимся ли со святыней, с Под-
линником или и дальше будем довольство-
ваться растиражированными копиями с 
Него. Но это в фотографии копии хороши, 
а в жизни они приводят туда, где царствует 
дух лжи и разрушения. Для того чтобы в 
этом удостовериться, давайте просто еще 
раз вспомним историю нашей страны в 
прошлом веке…

Поиск подлинника
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ЕДИНСТВО

УКРАИНА — НАДЕЖ-
ДА ДЛЯ ЕВРОПЫ?

По разным оценкам, 
украинцев-нелегалов в 
Европе от пяти до семи 
миллионов. Больше всего 
их в Италии, Испании и 
Португалии, во Франции, 
Бельгии, Швейцарии, 
Голландии и Австрии они 
тоже есть. 

^Стр. 6

ЕВАНГЕЛИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

ЖИТЬ ПОБЕЖДАЯ
В три ноябрьских дня 

753 человека их разных 
евангельских деноми-
наций США собрались в 
столице тюремного служе-
ния мира — Далласе. Они 
одновременно пошли в 
пятнадцать СИЗО, колоний 
и обратились со словом 
о Христе к 10.085 заклю-
ченным. В результате 
проповеди 3.524 человека 
покаялись. 

^Стр. 7

ВОКРУГ СЕМЬИ

ВВЕДИ В СВОЙ ДОМ 
СИРОТУ! А ЧТО, ЕСЛИ 
РЕБЕНОК БОЛЕН СПИ-
ДОМ?..

Усыновлять безнадеж-
ных детей — подвиг веры. 
А вот Геннадий Мохненко, 
директор благотворитель-
ного фонда «Пилигрим» из 
Мариуполя, считает, что 
это призыв для каждого 
христианина.

^Стр. 9

ской программы «Путь» — в современной 
Русской Православной Церкви одна из 
самых ярких личностей, вокруг которой 
ведется много споров. По духу он — 
евангельский христианин, по должно-
сти  — православный священник. Газета 
«Протестант» решила познакомить своих 
читателей с православным священником, 
чьи взгляды много шире, чем у его коллег 
и единоверцев.

Юлия Вдовина, 
«Протестант» № 129 (октябрь)

Óòîíåò ëè ìèð â ÁÀÊå?
Мир взбудоражила весть о запуске 

Большого адронного коллайдера (БАК). 
Пессимисты гадают, когда же он рванет, 
оптимисты подсчитывают дивиденды, 
которые принесет мировой науке этот 
чудо-прибор. Кто-то слышал про черные 
дыры, которые незамедлительно поспособ-
ствуют наступлению апокалипсиса, кто-то 
даже связывает с запуском коллайдера 
финансовый крах, случившийся после 
10 сентября. Христиан же волнует нечто 
иное: не является ли БАК современной ва-
вилонской башней? Не ждет ли нас особое 
наказание с Небес за попытку повторить 
Божье творение? И другой вопрос: не подо-
рвет ли такой эксперимент веру в Бога?.. 

Павел Бегичев, 
«Протестант» № 128  (сентябрь)

Áàïòèñòû â òâîð÷åñòâå 
Ñîëæåíèöûíà

В тяжелый для России месяц август 
страна понесла невосполнимую утрату — 
отошел в вечность наш великий современ-
ник, замечательный русский писатель и 
мыслитель Александр Исаевич Солжени-
цын. Люди старшего поколения помнят, 
что значило его слово в 60—70-е годы. 

Можно не соглашаться с некоторыми его 
идеями, но нельзя отрицать, что ему было 
дано обостренно чувствовать все русские 
беды. Был у него и дар предвидения…

Игорь Подберезский, 
«Протестант» № 128  (сентябрь)

Â Þæíîé Îñåòèè õðèñòè-
àíå ïîìîãàþò ïîñòðàäàâøèì

Часто современники упрекают еван-
гельские церкви в отсутствии теплоты и 

истинного жертвенного служения. Но 
в Священном Писании сказа-

но: «Дело каждого ис-
пытывается 

огнем». И именно в огне ужасной 
катастрофы, разразившейся в 

Южной Осетии, проявились лучшие каче-
ства евангельских верующих, проживаю-
щих в этом регионе.

Евгений Хархардин, 
«Протестант» № 127  (август)

Ñàìîáûòíîñòü ïðîòå-
ñòàíòñêîé êóëüòóðû

В процессе исторического и духовно-
го роста Церкви все многоцветие, при-
сущее еще первоапостольскому христи-
анству, получило дальнейшее развитие и 
закрепление. А в конечном итоге привело 
к возникновению основных конфессий и 
самобытных духовных культур. Так посте-
пенно сформировалась культура право-
славная, католическая и протестантская.

Владимир Попов, 
«Протестант» № 126  (июль)

Â òóìàíå ñêðûëñÿ «Äî-
áðûé ñàìàðÿíèí»?..

Был ли в 1943 году построен сани-
тарный самолет на деньги, собранные 
баптистами? Каким предприятием? Какой 
модификации? Если да, то на какой уча-
сток фронта был направлен? Какова была 
его дальнейшая судьба?..

Николай Домась, 
«Протестант» № 126 (июль)

Îáðåòåíèå ëèöà
Можно заученно сказать «личность 

уникальна» и побежать дальше, а можно 

притормозить, остановиться, прислу-
шаться к себе, своему сердцу и пережить 
эту уникальность так, как переживают 
любовь, дар дружбы или великую музыку, 
окрыляющую душу.

Андрей Суздальцев, 
«Протестант» № 126 (июль)

Íåïîääåëüíûé çàòâîð
В середине мая 2008 года последний 

затворник покинул пещеру в селе Николь-
ское Пензенской области. Это село стало 
известно всему миру, а несколько десятков 
человек, ушедшие под землю «правды 
искать», стали главными героями сотен 
репортажей и публикаций СМИ.

На сегодняшний день пещера взорва-
на и история пензенских сидельцев уже 

не представляет интереса для голодных 
до сенсаций журналистов. Однако я воз-
вращаюсь к этой теме, потому что порой 
события, кажущиеся важными, на поверку 
оказываются дверками, открывающими 
путь к более глобальным вопросам.

Сергей Строков, 
«Протестант» № 125  (июнь)

Êòî òàêèå ìîëîêàíå?
Многие думают, что эти удивитель-

ные христиане остались в прошлом, пере-
дав все лучшее баптистам и пятидесят-
никам. Но молокане живы и продолжают 
исповедовать свою веру не только в России, 
но и за ее пределами. Уже более 300 лет 
они проповедуют Христа своей жизнью, 
сохраняя самобытность русского народа.

Зоя Бардина, «Протестант» № 125  (июнь)

Êàêîãî öâåòà Óêðàèíà?
То, что произошло в 2004 году, вряд 

ли стоит называть «оранжевой революци-
ей», когда один цвет доминирует. Возмож-
но, так думали и думают «оранжевые» по-
литики, но это роковая ошибка. На самом 
деле демократия, о которой так много 
говорили на Майдане, — это не победа хо-
роших над плохими, а способ сосущество-
вания разных (без деления на хороших и 
плохих). То есть Украина должна оставать-
ся многоцветной, должна дорожить своим 
многообразием культур, церквей, народно-
стей, отношениями со всеми соседями.

Михаил Черенков, 
«Протестант» № 125  (июнь)

Áåç ÿçûêà
Теперешний русский язык настолько 

же далек от нормы, насколько далека се-
годняшняя вера от той, которую заповедал 
нам Христос. Как живем, как веруем, так и 
говорим. Только Христос может повелеть 
духу немому и глухому выйти. И тогда из 
гортани, которая была отверстым гробом, 
могут потечь реки воды живой.

Татьяна Морозова, 
«Протестант» № 124  (май)

Îí ïîâåëåë ìíå æèòü
Я хорошо помню его, день моего вос-

кресения. Тогда я, спившийся бродяга с 
почти отнявшимися ногами, лежал на гряз-
ном чердаке и ждал смерти. Позади была 
развеселая жизнь: нечистая коммерция, 
ночные попойки в шумных компаниях, 
дорогие вина и сигареты. Затем — рухнув-
ший в одночасье кайф (оказывается, можно 
пропить собственный магазин и даже не 
заметить этого). А дальше совсем просто: 
омут мертвой пьянки («с горя», конечно), 
уход из семьи, подвальная жизнь с такими 
же изгоями. Так я остался один (больной в 
компании бродяг — одна обуза), и впереди 
маячил близкий конец. Совсем как в том 
грустном анекдоте: 

«— Тук-тук. Это я, твоя смерть.
— Ну и что?
— Ну и все...»

Андрей Маершин, 
«Протестант» № 123  (апрель)

Êàê ïèíãâèíû ìîãóò ïî-
ìî÷ü ïðîòåñòàíòàì?

Программа «Линукс» бесплатная, а 
все остальные программы платные. Для 
того, чтобы стало понятней, каждому 
следует заглянуть в свой компьютер и 
посмотреть, какие программы наши 
«компы» изпользуют ежедневно. Может 
оказаться, что их превеликое множество, 
однако вся закавыка в том, что основная 
масса этих программ просто-напросто 
ворованная.

Дмитрий Дымарь, 
«Протестант» № 121 (февраль)

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ñ î ä ð ó æ å ñ ò â î »

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíòà»
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Помимо множества событий в обще-
ственной и церковной жизни, этот год 
многим евангельским христианам 
России запомнится и в связи по-
явлением Всероссийского содруже-
ства евангельских христиан (ВСЕХ). 
Координатор ВСЕХ, вице-президент 
ЕХМС, пастор московской церкви 
«Радостная Весть» Семен Бородин 
рассказывает о необходимости такого 
содружества, анализирует причины 
его появления, делится планами на 
будущее. И конечно, ВСЕХ дарит всем 
свои пожелания в эти светлые рожде-
ственские дни.

— Как вы пришли к идее организации 
ВСЕХ? 

— Мы шли к этому последние 
двадцать лет, даже не всегда это по-
нимая. Подготовка и формирование 
взаимодействия евангельских христиан 
России проходили в несколько этапов. 
Во-первых, это был период ожидания 
пробуждения, молитва о пробуждении 
и мечты об изменениях в церквах и во 
всем братстве. Но то было время закры-
тых дверей, время тоски и жажды о про-
буждении и реформации. Следующий 
период — начало основания новых церк-
вей — время открывшихся возможно-
стей и развития партнерства между мис-
сионерскими командами и регионами. 
По вере мы называли это партнерство 
Миссионерским евангельским движени-
ем. Его целью было усилить движение 
Духа и Жизни. Третий этап — ожидание 
открытости со стороны «большого» союза 
в предоставлении юридической защиты 
перед лицом нового Закона о религиоз-
ных организациях 1997 года. Но после 
отказа стало ясно — развивать Мис-
сионерское евангельское движение и 
молиться о пробуждении евангельским 
христианам придется отдельно. Нако-
нец, последний толчок к формированию 
Содружества произошел в начале этого 
года. Мы поняли, что для реформации 
и пробуждения нужны «новые мехи», 
потому что «не вливают вино молодое в 
мехи ветхие», — сказал Иисус. 

— На каких ценностях базируются идеи 
Содружества? 

— Прежде всего — послушание Богу и 
открытость к водительству Духа Свято-
го. Имею в виду не просто «правильные 
слова», а практические действия. Старт, 
данный в начале 90-х годов прошлого 
века миссионерскому служению, был 
инициирован только Духом Святым. 
Формирование новых союзов и ассоциа-
ций в то время также было направляемо 
Божьим водительством. Мы ратуем о люб-
ви к людям, о жажде служения нашим на-
родам, о том, чтобы принести им Вечное 
Евангелие. Эта любовь и жажда много-
национального служения в России были 
восприняты евангельскими христиана-
ми новой России. Еще одна важная идея 
ВСЕХ — единство в многообразии. Мы 
отдаем себе отчет, что в нашей большой и 
многонациональной стране невозможно 
развивать единообразие в формах и ме-
тодах служения. Должны быть главные, 
основополагающие принципы, а в осталь-
ных вопросах нам нужно предоставить 
друг другу свободу для многообразного 
служения в различных регионах, среди 
разных народов, да и в разных сформиро-
ванных за эти годы командах служите-
лей. И это наше преимущество — дости-
гать единство в многообразии. 

Обо ВСЕХ
— Что бы вы назвали главной целью 

ВСЕХ? 
— Исполнить волю Божью в служении 

нашим народам. Это Господь открыл 
двери свободы для проповеди Евангелия 
в нашей стране. Это Суверенный Бог 
возродил Миссионерское евангельское 
движение в регионах России. Это Он 
доверил нам исполнять Его великую 
миссию для нашей великой Родины. 

— Не конкурирует ли ВСЕХ с другими 
евангельскими союзами и советами России? 

 — Нет. Формирование Всероссийско-
го Содружества Евангельских Христи-
ан — это не отделение и не разделение 
в евангельском сообществе, не противо-
стояние и не оппозиция. В этом его 
принципиальное отличие от обычных 
процессов в религиозном мире. Обычно 
создание нового происходило через раз-
деление старого. Здесь же идет обратный, 
объединительный процесс. Ни один из 
евангельских союзов и ассоциаций не 
создавался путем разделения. Все еван-
гельское движение формировалось в 
новое время с «чистого листа» путем орга-
низации новых церквей с последующим 
созданием объединений церквей. И вот 
теперь подошло время формирования 
содружества между этими новыми объ-
единениями. Это прекрасный процесс 
единения и сближения. Слава Богу! Мне 
эта ситуация представляется уникаль-
ной, ведь в миссионерском служении 
по основанию новых церквей нет места 
конкуренции, это служение жертвен-
ности, а жертва — вне конкуренции. Все 
еще тысячи и десятки тысяч населенных 
пунктов и районов России нуждаются в 
Радостной Евангельской Вести. 

— Можно ли подвести какие-то предвари-
тельные итоги работы ВСЕХ?

— Сделаны первые шаги: выработано 
общее понимание задачи и обозначены 
рубежи — что желательно, а что неже-
лательно в Содружестве. Весна и лето 
прошли в интересных рабочих встре-
чах руководителей объединений для 
знакомства между собою. Осень была 
посвящена встречам с пасторскими 
командами в различных объединениях 
для более глубокого разговора о пер-
спективах Содружества. Завершается 
год осознанной молитвой между пасто-
рами церквей евангельских христиан о 
будущем Содружества, о нашей миссии 
в стране, о реформации в христианском 

народе и об активном служении нашему 
обществу. 

— Много ли желающих вступить в Со-
дружество?

— Смотря кого вы называете желаю-
щими: всех людей в церквах или пасты-
рей общин и руководителей организа-
ций, или имеете в виду руководителей 
объединений церквей? Содружество 
строится по принципу взаимодействия 
между уже существующими объеди-
нениями, в которые входят церкви, 
учебные заведения, реабилитационные 

и культурно-просветительские центры. 
В настоящее время в стране более 
семисот зарегистрированных юридиче-
ских лиц — организаций евангельских 
христиан, множество общин трудятся 
без образования юридического лица. 
Так что общин евангельских христиан в 
России более тысячи. Основные объеди-
нения этих церквей согласились начать 
формирование Содружества и войти в 
естественный процесс развития отно-
шений между регионами. Окончательно 
давать оценку в цифрах еще рано, да и 
нужно ли это делать уже сейчас? Господь 
знает Своих и формирует эти взаимоот-
ношения во времени. 

— Какова перспектива работы нового 
объединения евангельских христиан?

— Перед нами не стоит задача рефор-
мировать богословие и традиции старых 
общин. В Содружество входят новые 
объединения, и в этом особая привиле-
гия — писать «с чистого листа», выраба-
тывая общую платформу. Для этого не 
требуется сразу делать большой акцент 
на детали вероучения. Важны принци-
пиально общие основы, и они есть. На 
этой общности строится миссия церквей. 
И она будет развиваться в следующих 
направлениях: миссионерское служение 
нашим народам через ВСЕХ, помогая 
регионам; обучение и подготовка нового 
поколения служителей, а также пере-
подготовка тех, кто уже служит на ниве 
Господней; представительство и юриди-
ческая защита церквей перед обществом 
и органами власти; развитие христи-
анских СМИ, средств коммуникации и 
служения в XXI веке. 

— Чем вам запомнился уходящий год?
— Конечно, началом формирования 

ВСЕХ. 
— Какими будут рождественские пожела-

ния от ВСЕХ читателям «Протестанта»? 
— Мы входим в юбилейный год столе-

тия служения ВСЕХ в России, которое ак-
тивно начал Иван Степанович Проханов, 
и пятисотлетия со дня рождения велико-
го реформатора Жана Кальвина. Наше по-
желание, чтобы этот Новый год дал нам 
больше возможностей для реформации 
в церковной жизни (чему посвятил себя 
в свое время Кальвин) и для активного 
служения обществу, нашим народам 
(чему беззаветно отдавал себя Проханов). 
Будем молиться, чтобы Господь даровал 
нам пробуждение и обновление. И пусть 
это внутрицерковное преобразование 
выльется в качественно новое служение 
народам, населяющим Россию. Россияне 
ожидают от нас этого служения, порой 
бессознательно, как ожидали народы 
востока пришествия Мессии. По-разному 
они представляли Его приход. Он же 
явился через Рождение. Не все Его при-
няли, не все последовали за Ним, но 
постепенно Рождество стало всемирным 
праздником. Приход Христа ожидают 
многие семьи, населенные пункты, на-
родности нашей страны и всего мира. 
Может, через ваше личное служение, 
через труд вашей церкви, через миссио-
нерскую работу ВСЕХ осуществится Его 
приход в жизнь многих ожидающих 
сограждан. С праздником вас, дорогие 
друзья! С Рождеством Христовым!

// Выпуски «Духовной булочной»
порадуют новыми трюками 
и шутками в исполнении бессменного 
ведущего Сергея Демченко

// Кукольная служба 
новостей расскажет детям 
о событиях библейской 
истории в форме «горячих» 
новостных сюжетов.

// Познавательно-
развлекательная про-
грамма «Пара вопросов» 
позволит светским телезри-
телям узнать интересные от-
веты на известные вопросы, 
а воцерковленные зрители 
будут шокированы религи-
озной безграмотностью, 
в которой пребывает боль-
шинство россиян.

// Духовная программа 
«Письмо к письму» и ее 
ведущий, известный про-
поведник Павел Бегичев, 
позволят зрителям лучше 
понять послания апостола 
Павла — смысл и атмосферу, 
в которой они писались.

Духовная 
 булочная

Зрителей самого 
популярного 
христианского 
телеканала ТБН 
ждут новые увле-
кательные теле-
программы про-
изводства студии 
«Протестант».

>

>

>

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Как совместить любовь и жестокость Бога?

Кто же King в Capital?
Òåêñò Ìèõàèëà Ðîçîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  …Киевская инвестиционная компания 
«King’s Capital» стала лишь катали-
затором тех процессов, масштабы 
которых предугадать не мог никто. 
Началось все почти три года назад 
в Киеве, когда финансовая группа с 
гордым названием «King’s Capital» 
объявила о привлечении инвестиций 
от граждан. Причем граждане эти, в 
основном, были из протестантских и 
преимущественно харизматических 
церквей. Учредители компании не 
скрывали своей причастности к из-
вестной церкви «Посольство Божье», 
пастором которой является уроженец 
Нигерии Сандей Аделаджа. Прибыль 
«King’s Capital» обещала большую — 
от 35%. Уж такой наш народ, что, когда 
обещают сказочные дивиденды, 
верить вроде бы и не хочет, но деньги 
все равно несет. Вот и несли.

Мои друзья, две молодые семьи, по-
сещающие дочернюю церковь «Посоль-
ства», тоже не удержались от инвести-
ций. Убедил их сделать это другой мой 
друг, который не только сам вкладывал 
деньги, но и стал внештатным кон-
сультантом компании, получая допол-
нительные бонусы за каждого нового 
инвестора. Суммы мои друзья вносили 
существенные для молодых семей — 
порядка 4000—5000 долларов США. 
Но другие люди несли гораздо больше. 
«Откуда деньжищи»? — спросите вы. 
А вот тут-то прячется один из ключе-
вых моментов истории. Многие люди 
закладывали свои квартиры и получен-
ные суммы инвестировали в компанию. 
Образно говоря, берешь кредит под 20%, 
вкладываешь в «King’s Capital» под 35%, 
а на разницу в 15% безбедно живешь. 

Так жить получилось недолго. 
В октябре 2008 года «King’s Capital» пере-
стала выплачивать проценты. Сначала 
речь шла о рейдерском захвате и вре-
менных трудностях, но дело затянулось. 
На сегодняшний день один учредитель 
«King’s Capital», Александр Бандурченко, 

Òåêñò Àëåêñåÿ Ïðîõîðîâà
 

— «Êàê â âàøåé Áèáëèè ìîæíî 
ñîâìåñòèòü, ÷òî, ñ îäíîé ñòîðîíû, 
Áîã åñòü ëþáîâü, à ñ äðóãîé — òî, 
÷òî Îí æåñòîê? Âåäü Îí ïîâåëåâàë 
óíè÷òîæàòü öåëûå íàðîäû ñ äåòüìè 
è ñòàðèêàìè…» — ýòîò âîïðîñ áûë 
çàäàí ìíå âî Âëàäèêàâêàçå.

В зале собрались желающие по-
дискутировать с верующими. Ну что ж, 
попробуем разобраться.

В первой части Библии часто упо-
минаются высоты и дубравы. Мы плохо 
себе представляли, что это такое. Нам 
казалось, что это что-то богопротивное, 
какая-то мерзость. Знали, что если 
царский престол в Израиле занимал 
непорядочный царь, он устраивал вы-
соты, насаждал дубравы. Если на трон 
восходил богобоязненный правитель, 
он разрушал высоты, вырубал дубравы. 
Вот что об этом говорит Священное 
Писание: 

«Восьми лет был Иосия, когда воца-
рился и тридцать один год царствовал 
в Иерусалиме… И делал он угодное в 
очах Господних» (4 Царств 22:1-2). 

«И вынес Астарту из дома Господня 
за Иерусалим, к потоку Кедрону, и сжег 
ее» (4 Царств 23:6).

«И высоты, которые пред Иеруса-
лимом… осквернил царь; и изломал 
статуи и срубил дубравы» (4 Царств 
23:13).

Чем же не понравились Иосии 
произведения искусства — скульптуры 
и совсем не лишние дубравы в жаркой 

находится под следствием, о втором — 
Александре Сафонове — ничего не 
слышно, а несколько тысяч людей ри-
скуют остаться без своих квартир. 

Сегодня данное событие широко 
освещается в светских СМИ. О хри-
стианах говорят как никогда много и, в 
основном, негативно. Журналисты одно-
значно связывают деятельность «King’s 
Capital» лично с Сандеем Аделаджей и 
говорят о происходящем исключитель-
но как о крупной финансовой афере. 
Аделаджа свою причастность всячески 
отрицает. Христианские сайты пестрят 
обвинениями в адрес Сандея, который 

вроде бы неоднократно лично со сцены 
призывал нести деньги в «King’s Capital», 
даже закладывая свои квартиры. Но ни 
одного доказательства этих слов никто не 
приводит. Очень странно, учитывая, что 
фактически все проповеди в «Посольстве 
Божьем» снимаются на видео. То ли люди 
действительно верили в то, во что хотели 
верить, а теперь пытаются оправдать 
себя, сваливая вину на пастора, которо-
го сами возвели в ранг непогрешимого 
авторитета, то ли Сандей Аделаджа — 
просто уникально расчетливый деятель, 
который обманывал тысячи людей и 
ухитрился не оставить следов.

Конечно, более неоднозначную 
личность, чем Сандей Аделаджа, в 
украинском христианстве еще поис-
кать. Сложно спорить с тем, что лично 
Аделаджа и его церковь очень много 
сделали для развития христианства в 
Украине, но и его вклад в дискредита-
цию протестантизма в Украине сложно 
переоценить. Действия Сандея сегодня 
вызывают массу вопросов. Речь идет и о 
банке в Нигерии, к открытию которого 
он то причастен напрямую, то вообще 
не причастен, и о встрече с епископами 
Украины, перед которыми он то ли по-
каялся, то ли не покаялся, и о Сафо-
нове, который то молодежный пастор 
церкви, то вообще никакого отношения 
к «Посольству» не имеет. Горько предпо-
лагать, но, похоже, простые смертные 
правды так никогда и не узнают. 

Нельзя не отметить действия тех, 
кто вроде бы должен пролить свет на эти 
события. Для того, что началось в христи-
анских электронных СМИ, даже слова 
приличные сложно подобрать. Десятки 
известных и не очень служителей вдруг 
вспомнили о важности публичного обна-
родования своей точки зрения и начали 
напропалую ее высказывать в «открытых 
письмах» и видеообращениях — обвине-
ния во лжи, гордости, переманивании 
«овец», нацизме, запугивания Божьим 
судом на эти несколько дней, похоже, 
стали нормой для людей, проповеди и 
книги которых были в большом почете 
у миллионов христиан. «Протестант» не 
хочет спешить с выводами, но мы очень 
надеемся, что в одном из следующих но-
меров сможем дать аргументированную 
оценку этой ситуации.

В заключение хотелось бы сказать, 
что очень опасно, когда одни и те же 
люди пытаются сыграть несколько 
ролей, функции которых абсолютно 
разнятся. Задача служителей церкви — 
«совершать святых на дело служения». 
И быть беде, когда параллельно с этим 
они строят бизнес-структуры, пытаются 
стать политическими деятелями или 
возглавляют СМИ. И если еще недавно 
казалось, что многим такое совмещение 
вполне удается, то ситуация, развернув-
шаяся вокруг «King’s Capital» и Сандея 
Аделаджи, показала, что это не так. Урок 
для Церкви получается очень горьким 
и дорогим. Одна надежда — на Божье 
обетование, что даже врата ада Церковь 
не одолеют. Дай Бог, чтобы то, что нас не 
уничтожит, действительно сделало нас 
сильнее.

« Ñ ï ð à ø è â à å ò å ?   Î ò â å ÷ à å ì ! »

»  В наше время мыслящие люди задаются большим количеством вопросов. Многие, разочаровавшись во всемогуществе науки, ищут ответы в религии. Но порой сами 
христиане не могут объяснить трудные места Библии. Если у вас, читатели, есть вопросы и вы хотите получить на них ответы — наша новая рубрика для вас! Пишите нам 
на адрес редакции. Экспертом по трудным библейским вопросам стал известный христианский писатель, автор книг «Человек», «Юность — прекрасная опасная пора», 
«Видимый мир, времена и пределы», «Встреча», служитель церкви Алексей Павлович Прохоров.

Иудее? Спасибо археологам, они хорошо 
поработали и разобрались с высотами и 
дубравами. 

Высоты — это площадки размером 
35 х 45 метров, огороженные высокой 
каменной стеной, за которой стадным 
образом совершалось распутство. Статуи 
эротического характера должны были 
«заводить» посетителей высот. К услугам 
клиентов была масса женщин древней-
шей профессии. 

Рядом с развалинами высот ар-
хеологи всегда обнаруживали детское 
кладбище. Причем детские кости лежа-
ли в кувшинах. Разобрались и с этим. 
Дети-первенцы были входной платой в 
этот «эротический клуб». Сладостраст-
ные папаши приносили первенцев, 
палачи рубили их на куски, складывали 
в кувшины и присыпали песком.

— Ñêàæèòå, óâàæàåìûå âëàäè-
êàâêàçöû, åñëè áû âàøà ìèëèöèÿ 
îáíàðóæèëà ïëîùàäêó ðàçìåðîì 35 õ 
45 ìåòðîâ ñ ýðîòè÷åñêèìè ñòàòóÿìè è 
«ïëàòó», êîòîðóþ âíîñèëè ïîñåòèòåëè, 
êàê áû îíè ïîñòóïèëè? — ñïðîñèë ÿ 
ó çàëà.

Слушатели загудели: 
— Зачем милиция? Мы своими 

руками учинили бы расправу этим 
варварам! 

— И, наверное, правильно сделали бы.
Археологи были единодушны в 

приговоре: «Такая цивилизация не имеет 
права на существование». Так понимал 
и Господь, глядя на то, как разлагались 
порою целые племена и народы. Если их 
не уничтожить, они не дали бы человече-
ству дожить до наших дней.

Вот один из примеров якобы Божьей 
жестокости. Господь решил уничтожить 
долину Сиддим с пятью распутными го-
родами. Один из них — Содом. В 19 главе 
книги Бытия говорится о том, как два 
Ангела пришли в этот город с заданием 
уничтожить его, но сначала нужно было 
вывести из него единственную порядоч-
ную семью Лота. Лот упросил странных 
пришельцев зайти в дом, чтобы дать им 
поесть и отдохнуть.

«Еще не легли они спать, как город-
ские жители, Содомляне, от молодого 
до старого, весь народ со всех концов 
города, окружили дом. И вызвали Лота, 
и говорили ему: где люди, пришедшие 
к тебе на ночь? Выведи их к нам, мы по-
знаем их. …И очень приступали… к Лоту 
и подошли, чтобы выломать дверь» (Быт 
19:4-5,9).

«Познаем их». Это содомский грех, 
по Библии — мужеложство. А наши со-
временники дали этим греховодникам 
ласковое название «голубые».

Обратите внимание: собрались все, 
от старого до малого. Зеленые юнцы вме-
сте с отцами и дедами кричали: «Выведи 
их к нам. Мы их…»

Это сгнивший народ с испорченным 
генофондом — детьми. В будущем они 
ничего доброго не внесут в человечество. 
От них будет только вред. Это очаги все-
мирного распутства и СПИДа.

Бог, спасая будущее человечества, 
уничтожает этот адский очаг огнем и се-
рою. Долина Сиддим сгорела, просела на 
400 метров ниже уровня океана, и теперь 
там плещется тяжелый рассол Мертвого 
моря, в глубине которого ученые обнару-

жили покрытые слоем соли развалины 
погибших городов: Содома и Гоморры. 
Души содомлян отправились в преиспод-
нюю. Как думаете, можно ли назвать это 
Божьей жестокостью?

Но прошло два тысячелетия. На 
Землю пришел Иисус Христос. Жестокие 
люди распяли Его. Но Он не забыл о тех 
миллионах погибших, о той страшной 
коллекции, которую ангел смерти собрал 
в величайшей темнице мира. Христос 
думал над тем, как вывести измученных 
на свободу. И не только думал… «Потому 
и Христос, чтобы привести нас к Богу, 
однажды пострадал за грехи наши, пра-
ведник за неправедных, быв умерщвлен 
по плоти, но ожив духом, которым Он и 
находящимся в темнице духам, сошед, 
проповедал, некогда непокорным ожи-
давшему их Божьему долготерпению» 
(1 Петр 3:18-20).

Вот к этим упрямым жертвам по-
топа, и к распутникам Содома, и ко всем 
«бывшим» Христос сошел и проповедал. 
И проповедует до сих пор для спасения. 
Вот этим негодяям Он протянул руку ми-
лости, предложил им последний шанс, 
чтобы спастись. И это была непостижи-
мая любовь Бога к недостойным. Его 
милость превознеслась над судом. И как 
здорово, что вначале был явлен жестокий 
суд, а потом любовь. Если бы было наобо-
рот, то для несчастных не осталось бы ни 
одного просвета. Итак, Бог есть любовь, и 
она прекрасно сочетается с необходимой 
временами строгостью. 

В зале одобрительно загудели. 
А один не сдержался и громко произнес: 
«Вот это Библия!».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Óâàæàåìûå ÷èòàòåëè! 

Ó âàñ åñòü ÷òî ñêàçàòü ïðî-
òåñòàíòàì Ðîññèè, Óêðàèíû è 
äðóãèõ ñòðàí ìèðà? Âû õîòèòå 
ïðåäëîæèòü íîâóþ òåìó äëÿ 
ïóáëèêàöèè? Âîçìîæíî, âàñ áåñ-
ïîêîèò êàêàÿ-òî äóõîâíàÿ èëè 
äóøåâíàÿ ïðîáëåìà? Íàïèøèòå 
íàì, è ìû îïóáëèêóåì âàøå ìíå-
íèå, ñòàòüþ, îòçûâ, êîììåíòàðèé, 
ïðåäëîæåíèå â ðóáðèêå, êîòîðàÿ 
òàê è íàçûâàåòñÿ — «Íàì ïèøóò». 
Àäðåñ äëÿ âàøèõ ïèñåì: 123290, 
ã. Ìîñêâà, à/ÿ 83, èëè 02002, ã. Êèåâ, 
à/ÿ 157, ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò», èëè ïî 
e-mail: gazeta@protestant.ru

Ïîäòâåðæäåíèå äëÿ 
ïîëó÷åíèÿ ãàçåòû

Äîðîãèå ÷èòàòåëè, åñëè íà âàø 
äîìàøíèé èëè öåðêîâíûé àäðåñ 
ïðèøëè ïî ïî÷òå ýòîò èëè ïðåäûäó-
ùèå íîìåðà ãàçåòû, è âû â äàëü-
íåéøåì æåëàåòå ïîëó÷àòü ãàçåòó 
«Ïðîòåñòàíò», ïîæàëóéñòà, ñîîáùè-
òå íàì îá ýòîì ïî àäðåñó: 123290, 
ã. Ìîñêâà, à/ÿ 83, èëè 02002, ã. Êèåâ, 
à/ÿ 157, ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò», èëè ïî 
e-mail: gazeta@protestant.ru

В письме укажите ваш почтовый 
адрес, фамилию и имя получателя.

Если до этого времени вы не полу-
чали газету «Протестант», но хотели 
бы стать ее постоянными читателя-
ми, вне зависимости от того, где вы 
живете — в России, в Украине или в 
другой стране, также сообщите нам 
об этом по почтовому или электрон-
ному адресу, указав в заявке свой 
почтовый адрес и контактные дан-
ные для доставки газеты.

Ïîæåðòâîâàíèå íà ãàçåòó 
äëÿ æèòåëåé Ðîññèè

Мы благодарны всем читателям, 
кто уже перечислил средства на 
выпуск газеты «Протестант». Все 
ваши пожертвования будут ис-
пользованы на печать и рассылку 
издания. Вы по-прежнему можете 

внести свой вклад в издание газеты. 
Стоимость годового комплекта из 12 
номеров «Протестанта» для жителей 
России — 150 рублей. Возможно, вы 
захотите сделать больший вклад 
в издание газеты «Протестант», 
поэтому графу «Сумма платежа» мы 
оставляем незаполненной, чтобы 
вы могли вписать приемлемую для 
вашего бюджета сумму пожертво-
вания.

Пожалуйста, вырежьте извещение 
на пожертвование по пунктирной 
линии, аккуратно впишите сумму 
платежа, ваши фамилию, имя, от-
чество, полный домашний адрес с 
индексом. Внесите указанную вами 
сумму в любом отделении Сбербан-
ка России.

Âíèìàíèå! Если вы заполняете 
квитанцию от руки, полностью впи-
сывайте наименование получателя 
платежа — местная религиозная 
организация евангельских христи-
ан «Христианский религиозный 
центр Протестант». Если вы сокра-
тите название организации, то мы 
не сможем получить ваше пожерт-
вование.

Ïðèÿòíàÿ íîâîñòü! В конце года 
редакция газеты «Протестант» про-
ведет лотерею среди своих друзей, 
которые в течение 2008 года пере-
числили пожертвования на издание 
газеты. Победители получат ценные 
призы.

Ïîäïèñêà äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели газеты «Протестант» в 
Украине могут также оформить под-
писку и постоянно получать газету 
«Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 40 гривен. По-
жертвования можно направлять по 
адресу: 02002, г. Киев, а/я 157, Бойко 
Тарасу Владимировичу.

Ñ áëàãîäàðíîñòüþ è ëþáîâüþ 
êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

Äèàëîã ñ ÷èòàòåëåì

>Çà ãîä áàïòèñòû 
îòêðûëè íà Óêðàè-
íå 48 íîâûõ îáùèí<

48 новых баптистских общин появи-
лось в Украине в результате трехмесячной 
евангелизационной кампании. Руково-
дители кампании — президент Всеукра-
инского Союза Церквей евангельских 
христиан-баптистов Вячеслав Нестерук и 
руководитель Отдела благовестия Стани-
слав Грунтковский. С августа по октябрь 
2008 года поддержку кампании осущест-
вляли также баптисты США.

Евангелизацию в различных городах 
проводили 35 групп. По данным организа-
торов мероприятия, к Богу пришло около 
четырех тысяч человек. Кампания являет-
ся частью двухлетней программы «Проекта 
125», в результате которого баптисты пред-
полагают охватить евангелизацией 125 
районных центров Украины. В 2009 году 
должны быть основаны еще 77 общин.

www.blagovest-info.ru

>Ïèñüìà Áîãó 
â Ðîæäåñòâî<

Почтовые отделения Иерусалима в 
канун Рождества получают все больше 
писем, адресатом которых является Бог. 

«Богу, в Иерусалим», «Господу Всемо-
гущему, Альфе и Омеге, Иерусалим, Изра-
иль» — так адресуют послания верующие 
разных стран. Таких писем пришло уже 
около двух тысяч. Некоторые также пи-
шут Деве Марии и царю Давиду.

Вне зависимости от страны проис-
хождения, авторов объединяет то, что 
все они чего-то хотят от Бога. Некоторые 
даже пишут на конверте обратный адрес.

Один человек прислал номера лоте-
реи в надежде, что Бог сможет ему подсо-
бить в выигрыше. Другой, из России, по-
просил Бога, чтобы тот помог ему начать 
отношения с голливудской актрисой, 
сообщает Русская служба Би-би-си.

Почтовые служащие потом засунут 
эти письма в щели Стены плача.

www.interfax-religion.ru
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>Áëàãîñëîâåíèå 
ïîäïèñ÷èêàì<

Читатели наши дорогие! 
В одном из прошлых номеров «Про-
тестанта» мы писали о розыгрыше 
призов среди подписчиков газеты. 
И вот момент чуда наступил. При-
чем в самый канун Рождества! Во 
время Рождения Господа волхвы 
Ему приносили дары, а сегодня Он 
одарил некоторых из вас. 

По итогам совершенно беспри-
страстного розыгрыша призов были 
определены три победителя. Вот 
их имена — Инна Александровна 
Тарамаева из Екатеринбурга, Майя 
Андреевна Евстропова из поселка 
Перевоз Иркутской области и Ста-
нислав Алексеевич Гавриленко из 
села Червоногригорьевка Днепро-
петровской области (Украина). Еще 
раз, — не мы вас выбирали, Бог вас 
выбрал, чтобы благословить и по-
чтить. 

Каждый из победителей в 
ближайшее время получит по почте 
прекрасный приз. 

Следующий розыгрыш призов 
среди подписчиков газеты — 
в самый канун Пасхи Христовой. 
Присоединяйтесь к числу читателей 
«Протестанта» (присылайте вашу 
заявку на получение издания) в эти 
рождественские и новогодние дни 
и, возможно, подарок от Господа до-
станется именно вам. Итак, «благо-
словение Господне — оно обогаща-
ет…» (Прит 10:22) и «...Благословение 
Господне на вас; благословляем вас 
именем Господним!» (Пс 128:8).

Ðåäàêöèÿ ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Â î ê ð ó ã  ñ å ì ü è »

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà ñåìüè Ãîí÷àðîâûõ
 

»  Олег Юрьевич Гончаров — за-
меститель президента Западно-
российского Союза Церкви 
христиан-адвентистов седьмого 
дня по внешним связям — очень 
занятой человек. Но при всей своей 
загруженности он находит воз-
можность побыть со своей семьей, 
называя это время самыми радост-
ными днями.

«Семья для меня — это все, — рас-
сказывает Гончаров. — Когда однажды моя 
супруга уехала на неделю, я почувствовал 
себя одиноким. Я противился ее отъезду, но 
она нуждалась в отдыхе, в личном общении 
с Богом, — это растопило мое сердце, и я ее 
отпустил...» 

Елена Гончарова работает бухгалте-
ром-программистом, распространяет 
бухгалтерскую программу «1С». Работа 
отнимает у нее много сил, а вечером еще 
добавляются семейные заботы. 

Супруги вместе уже 12 лет. У Гончаро-
вых две девочки — 10-летняя Маша и 8-лет-
няя Даша. До и после рождения детей Елена 
не работала. Семья постоянно переезжала с 
одного места церковного служения мужа и 
отца на другое: Владимирская, Московская 
область… Сегодня, когда девочки подрос-
ли и семья обосновалась в Москве, Елена 
вышла на работу. И жена, и муж довольны. 
Олег Гончаров считает, что если женщина 
занимается только семьей, она не чувству-
ет себя удовлетворенной, не развивается. 
«Иисус говорил: “Надо и то делать, и другого 
не забывать”» (Лк 11:42)». 

До семи лет дочери воспитывались в 
домашних условиях, родители передавали 
детям познание о Боге, занимались с ними. 
Олег Юрьевич рассказывает: «В церкви мы 
читали историю Моисея. Кто его воспиты-
вал до 8 лет (некоторые говорят, что до 12)? 
Мать. Когда Моисей был найден в корзине, 
плывущей по реке, дочерью фараона, та по-
звала кормилицу. И этой кормилицей стала 
мама Моисея. Это Божье провидение. И те 
духовные знания, та материнская любовь, 
которые заложили в сына Иохаведа, по-
могли в дальнейшем Моисею преодолеть 
многие испытания, стать героем веры и 
лидером своего народа». 

Глава семейства считает, что роль 
отца хорошо проиллюстрирована в третьей 
главе Бытия: «В поте лица твоего будешь 
добывать хлеб свой». Это повеление Божие 
предопределило роль мужчины как чело-
века, который обеспечивает благополучие 

своей семьи — духовное и материальное. 
Мужчина является представителем семьи 
во внешнем мире. В Священном Писании 
мы находим образ мужчины-воина. Отец 
семейства в современном мире тоже за-
щищает свою семью, ее интересы. Сегодня 
мы, конечно, не воюем, но о семье заботим-
ся: нужно одеть и накормить детей — это 
тоже своего рода защита. Бабушка и мама 
обычно балуют детей, но папа должен быть 
строг. Может, потому, что его так воспиты-
вали. 

Наш герой рос в неверующей семье. 
Сначала к Богу пришел его отец, а потом 

«Христос соединяет супругов», — 
ñ÷èòàþò Îëåã è Åëåíà Ãîí÷àðîâû

уже и он сам. Отец Гончарова был инже-
нером, дослужился до директора завода. 
Олег Юрьевич уверен, что роль отца в семье 
очень важна для построения детьми до-
брых отношений с Богом. Гончаров всегда 
находил общий язык с отцом, тот был для 
сына самым авторитетным человеком (в 
следующем году Гончарову-старшему ис-
полнится семьдесят лет). Его отношения с 
отцом помогли выстроить общение с Богом. 
Но если отец смертен, то Бог всегда остается 
с нами. И Он любит нас даже больше, чем 
физический отец. 

Олег и Елена Гончаровы — привер-
женцы общехристианских принципов. 
Они верят, что родители — это своего 
рода посредники между Богом и детьми, 
которые являют собой добрый пример. В 
семье заведены обязательное утреннее 
чтение с детьми Библии, благословение 
перед началом дня, чтение библейских 
историй перед сном, молитва. На неделе не 
всегда получается собраться всем вместе. Но 
суббота — святой день. Суббота начинает-
ся у адвентистов в пятницу после захода 
солнца, как в Библии написано: «От захода 
до захода…». В пятницу вечером Гончаровы 
собираются за столом. К этому времени все 
домашние дела сделаны, заранее приготов-
лен праздничный ужин, куплены сладости, 
свежие соки, чтобы девочки чувствовали 
праздник. За столом все вместе молятся, 
читают Библию, иногда поют, встречая день 
субботний. Такая традиция существует во 
всех адвентистских семьях. 

В общинах адвентистов седьмого 
дня перед основным служением для детей 
готовится специальная проповедь минут на 
пять. В церкви регулярно проходят детские 
праздники. Служители заметили, что это 
располагает детей к церкви. Когда Маша и 
Даша Гончаровы заболевают, первым делом 
они спрашивают родителей: «А в церковь 
мы пойдем?» 

Супруги познакомились на мис-
сионерских полях. 25-летний пастор 
Олег поехал на духовное служение после 

семинарии. Он инженер по образованию, 
окончил радиотехнический университет 
в Рязани. После года работы по специаль-
ности поступил в семинарию, а потом по 
распределению попал в Гусь-Хрустальный. 
Братья и сестры из Владимира взялись 
ему помогать в проведении библейских 
программ. Олег занимался со взрослыми, 
а Елена — с детьми. Они подружились, а 
через полгода поженились. 

«После знакомства с Леной я молил-
ся, — рассказывает Олег Юрьевич, — и 
почувствовал водительство Божье. Думаю, 
я сделал правильный выбор. Не стоит же-

ниться сразу после знакомства, но и затяги-
вать с этим делом тоже не рекомендую. Вне 
брака люди себя полностью не раскрывают, 
как бы сильно они ни дружили». 

Супруга ценит взаимоотношения с 
мужем: «У нас не было бурного романа, как 
показывают в сериалах: слезы, миллион 
алых роз. Отношения развивались по на-
растающей: познакомились, подружились, 
общались и пришли к финалу — к свадьбе». 

У мужа и жены Гончаровых похожие 
интересы. Они любят ходить в походы, 
каждое лето путешествуют недели по две, 
живут по-библейски — на природе. Были в 
Карелии, сплавлялись на байдарках. Любят 
гулять где-нибудь вдвоем. 

Они считают, что при выборе спутни-
ка жизни нужно в молитве получить ответ 
от Господа, обязательно посоветоваться с 
пастором или с авторитетным верующим 
человеком. Если пастор говорит, что нужно 
подождать, это серьезный сигнал, потому 
что пастор — это Божий человек. Если в 
молитве Бог открывает, что пастор чего-
то не знает, в чем-то не прав, он ведь тоже 
человек, тогда вы имеете право сделать 
свой выбор. Но практика показывает, что в 

подавляющем большинстве случаев пастор 
плохого не посоветует. 

Как бы ни были супруги похожи друг 
на друга, все равно в браке соединяются два 
разных человека, и если не работать над 
отношениями, то они не будут гармоничны-
ми. Частицы притягивает друг к другу, есть 
сила, которая их сближает. В христианской 
семье такая сила — это вера. Вера и Бог 
соединяют супругов. В семье Гончаровых, 
как и в любой другой, случаются кон-
фликты, но важен трезвый настрой на их 
разрешение. «Если поддаться эмоциям во 
время кризиса, то все развалится, ни я, ни 
моя жена, ни мои дети не будем счастли-
вы», — говорит Олег Юрьевич. Когда кто-то 
разводится с мыслями о сделанной ошибке 
и о том, что это не была его половина, он мо-
жет наступить на те же грабли и во второй, 
и в третий раз. В новой семье опять надо 
будет тяжело работать над отношениями. 
Если идти по пути наименьшего сопротив-
ления, то человек может и четыре, и пять 
раз побывать в браке и все еще находиться в 
«творческом» поиске. Если вы не хотите тру-
диться в семье, тогда вам лучше оставаться 
одному, как пишет апостол Павел. 

Супруги Гончаровы дали несколько 
полезных советов нашим читателям в деле 
созидания семьи. Лена напоминает, как 
важно мужчинам не забывать о романти-
ке. Представители сильного пола часто не 
учитывают этой женской потребности. Олег 
Юрьевич старается оказывать такие знаки 
внимания, чтобы жене было приятно: цве-
ты, подарки, ласковые слова, записочки, и 
не только по праздникам, а и в будние дни. 
Он поделился своими переживаниями: «Я 
прагматичный человек, и мне приходится 
бороться с собой, чтобы всегда помнить о 
романтике. Но это нужно для жены». Елена 
ценит в муже старание быть вниматель-
ным. Одно время она коллекционировала 
кактусы, и Олег дарил ей кактусы. Сейчас 
она разводит комнатные цветы, и муж по-
купает ей цветы в горшочках. 

Олег добавляет, что женщины должны 
помнить, что мужчины тоже нуждаются 
во внимании, только другого формата. «Мы 
ценим уют в доме, чтобы вечером нас встре-
тили с работы, накормили. Семья для нас — 
это крепость, тыл, убежище; если оно защи-
щено, то и все остальное будет нормальным, 
а если нет, то такой человек рано или поздно 
сгорит — или семья развалится, или он за-
пьет, или еще что-нибудь случится». 

Для любого человека успех в бизнесе, 
карьерный рост — ничто, если при этом 
есть проблемы в семье. Работа помогает 
счастью, а счастье заключено в семье. Так 
Бог устроил. 

Самое радостное в семейной жизни — 
это общение. Например, праздновать Рожде-
ство Гончаровы поедут к друзьям в деревню, 
там будут жечь костер, кататься с детьми на 
лыжах. Наша жизнь состоит из таких вот 
маленьких радостей.

В преддверии Рождества Христова 
супруги Гончаровы поздравляют всех 
читателей «Протестанта»: «Рождество — это 
радость. Ангел, который возвестил рожде-
ние Христа, сказал: “Не бойтесь; я возвещаю 
вам великую радость, которая будет всем 
людям: ибо ныне родился вам в городе Да-
видовом Спаситель, Который есть Христос 
Господь” (Лк 2:10-11). Эту великую радость 
от общения с Богом мы хотели бы пожелать 
всем читателям газеты. Даже хорошая семья 
не сможет дать того, что дает Господь Иисус 
Христос. Да и семьи настоящей не будет, 
если в сердце нет Бога. Христос скрепляет 
отношения между супругами и между роди-
телями и детьми. Мы всем желаем великой 
радости от общения с Богом. И, естественно, 
счастья, мира, здоровья, благополучия».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ë è ö à »

Ìàòåðèàë ïîäãîòîâëåí Þëèåé Âäîâèíîé
Ôîòî ÈÒÀÐ-ÒÀÑÑ
 

»  Алексий Второй, более восемнад-
цати лет возглавлявший Русскую 
Православную церковь, скончался 
5 декабря в своей резиденции в 
подмосковном Переделкине на 80-м 
году жизни. Предстоятель РПЦ был 
похоронен во вторник 9 декабря в 
приделе Благовещения Пресвятой 
Богородицы Богоявленского (Ело-
ховского) кафедрального собора 
Москвы. Протестанты, католики, 
мусульмане, иудеи и представители 
других конфессий почтили память 
скончавшегося патриарха Москов-
ского и всея Руси. В его адрес было 
сказано много теплых слов. Такую 
любовь патриарх заслужил тем, что 
всемерно углублял взаимопонима-
ние и добрые отношения с предста-
вителями других конфессий.

В ноябре 2008 года он писал прези-
денту РФ Дмитрию Медведеву, что «Рус-
ская православная церковь будет делать 
все возможное, дабы мир и согласие, 
любовь и взаимопонимание определяли 
отношения между людьми, странами и 
народами».

Раннее, в октябре этого года, 
отвечая на послание Папы Римского 
Бенедикта XVI, Алексий II написал: «Ве-
личайшее откровение Евангелия в том, 
что “Бог есть любовь”, это должно стать 
жизненным ориентиром для всех, кто 
почитает себя последователем Христо-
вым, ибо только свидетельством об этой 
Тайне мы сможем преодолеть рознь и 
отчуждение века сего, возвещая совре-
менному миру непреходящие ценности 
христианства». 

Алексий II поддерживал христи-
анский диалог с баптистами, посещал 
Центральную Московскую церковь ЕХБ 
в рамках миротворческой конферен-
ции, проходившей в 80-х гг. XX века. 
В мае 2008 года Патриарх встречался с 
Генеральным секретарем Всемирного 
баптистского альянса Невиллом Калла-
мом. Патриарх принимал Генерального 
секретаря в своей резиденции в Дани-
ловском монастыре. Главу ВБА сопрово-
ждали Председатель Российского Союза 
евангельских христиан-баптистов 
Юрий Сипко и видные деятели братства. 
Руководителей Российского союза ЕХБ 
и главу Русской Православной церкви 
связывает давнее сотрудничество. А с 
господином Калламом Патриарх был 
заочно знаком еще по работе во Всемир-
ном совете церквей. В своей привет-
ственной речи Алексий II рассказывал 
Невиллу Калламу о развитии отноше-
ний между русскими православными и 
баптистскими церквами и о возможных 
способах взаимодействия. В 1966 году 
в речи перед делегацией германской 
Евангелической церкви на конференции 
в Москве будущий Патриарх Алексий II 
сказал, что «Иисус Христос считает 
Своими, то есть христианами, всех, кто 

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

Ñâåòëàíà Çàâîðîòíà, ðåäàêòîð 
ïðåññ-ñëóæáû Áîëüøîãî òåòðà, ÷ëåí 
Ïåðâîé Ìîñêîâñêîé öåðêâè ÅÕÁ: 

— Я встречалась с Патриархом 
Алексием II. Он бывал в Большом театре. 
Для меня высший авторитет — Иисус 
Христос. Патриарху отдаю должное в 
знак уважения. Он был человеком веры, 
Евангелия. Его тяготила светскость, 
сотрудничество с миром, потому что это 
налагало на него определенные обя-
зательства, которые с чистой верой не 
совместимы. 

Ðóâèì Âîëîøèí, çàìåñòèòåëü 
Ïðåäñåäàòåëÿ ÐÑ ÅÕÁ:

— Патриарх Алексий II был глубоко 
верующим человеком. Очень был та-
лантлив как руководитель, — при всем 
многообразии православия, которое 
неоднородно, Патриарх умел всех уми-
ротворить. Это делает честь и ему, и его 
помощникам, которые помогали боль-
шое народное православное сообщество 
направлять. Алексий II — благословен-
ный Богом человек. Для меня он являл 
пример толерантности по отношению к 
людям внутри церкви, которые иногда 
не понимают друг друга. 

Âëàäèìèð Íîñêîâ, âðà÷, ïðàâî-
ñëàâíûé:

— Он был Божий пастырь, глубо-
кий духовный наставник, добродетель-
ный человек. Трагично, что ушел один 
из наставников России, который забо-
тился о чистоте нашей веры, о единстве 
нашей страны. 

Ñåðãåé Ðåáðîâ, ïàñòîð Öåíòðàëü-
íîé Ìîñêîâñêîé öåðêâè ÅÕÁ: 

— Думаю, что Алексий II был 
хорошим пастором для всего русского 
народа, мудрым наставником во всех 
отношениях. Остались самые светлые 

верует в Него и Ему повинуются, ...а это 
больше, чем Православная Церковь». 
Такую же позицию митрополит Алексий 
исповедал и в 1980 году, сказав, что «все 
неправославные христиане суть Церковь 
Христова. Мы, православные, с любовью 
относимся к нашим неправославным 
братьям, ибо все мы одним Духом кре-
стились и все напоены одним Духом». 

Проблеме межхристианских связей 
был посвящен специальный раздел про-
граммного доклада Патриарха Алексия 
II на открытии Архиерейского Собора 
Русской Православной Церкви (июнь 
2008). По его словам, РПЦ традиционно 
«осуществляет диалог и взаимодействие 
с различными Церквами и сообще-
ствами, считающими себя христиан-
скими...»  В сфере взаимоотношений 
РПЦ с зарубежными протестантами 
были отмечены «стабильные добрые 
отношения с давними партнерами — 

Евангелической Церковью в Германии и 
Евангелическо-Лютеранской Церковью 
Финляндии, результативные сессии 
богословского диалога с которыми 
прошли в 2005 и 2008 годах...» Патриарх 
Алексий обозначил и «новые трудно-
сти», связанные с углублением в про-
тестантском мире «тенденции отказа от 
основных нравственных принципов, 
заповеданных Евангелием Христовым 
и святыми апостолами». Он сказал: 
«Известно, что в 2003 году наша Церковь 
приостановила взаимоотношения с 
Епископальной церковью в США в связи 
с возведением в епископский сан от-
крытого гомосексуалиста. За истекший 
период в Церкви Англии и в некоторых 
других церквах Англиканского содруже-
ства множились случаи благословения 
однополых союзов и рукоположения 
лиц, открыто отрицающих принципы 
традиционной евангельской нравствен-

ности. В 2005 году Священный Синод 
Русской Православной Церкви принял 
решение приостановить двусторон-
ние отношения с Церковью Швеции, 
Генеральный синод которой постановил 
учредить официальный обряд благо-
словения так называемого “зарегистри-
рованного партнерства” однополых 
союзов. В 2007 году Церковь Норвегии на 
своем Соборе епископов приняла реше-
ние о возможности ординации людей, 
открыто декларирующих свою нетра-
диционную ориентацию, если “тот или 
иной епископ этого пожелает”, — такие 
примеры разрушают возможность про-
должения взаимоотношений». 

Патриарх считал контакты с 
инославными христианами в России 
«важной составной частью межхристи-
анского диалога», который строится на 
близких «взглядах в отношении нрав-
ственности, сохранения традиционных 
семейных ценностей, что позволяет 
вырабатывать общие позиции в про-
тивостоянии аморализму. Кроме того, 
большинство инославных конфессий 
в России готово к совместной работе в 
области церковно-государственных от-
ношений», — отмечал Патриарх. 

Отметив, что разделение христиан-
ского мира глубоко трагично, Алексий II 
подчеркивал: «В наше время как никогда 
прежде необходимо объединение 
усилий всех традиционных Церквей в 
свидетельстве миру о Христе». При этом 
Патриарх отмечал, что «ответ христиан 
на вызовы современного мира только 
тогда будет успешным и убедительным, 
когда соработничество между нами 
будет осуществляться в духе взаимной 
братской любви и уважения». Алексий II 
всегда поздравлял католиков и проте-
стантов с Пасхой и с Рождеством. В этом 
году Патриарх поздравил с Воскресени-
ем Христовым глав христианских церк-
вей и общин, которые празднуют Пасху 
по григорианской пасхалии. В своем 
послании Алексий выражал озабочен-
ность в связи с тем, что не прекращают-
ся попытки изгнать из жизни общества 
христианские ценности. 

«Как бы ни была сложна окружаю-
щая нас реальность, христиане при-
званы побеждать безверие “мира сего”, 
преодолевать все беды и трудности, 
вдохновляясь Пасхальной радостью и 
словами Господа Иисуса Христа: “Мужай-
тесь: Я победил мир”». 

Поздравить христиан с Рожде-
ством-2009 Алексий II не успел...

Патриарх-миротворец

Кем для вас был Алексий II?

ХРИСТИАНЕ СТОЯЛИ ПО 7—8 ЧАСОВ 
ПОД ДОЖДЕМ ДНЕМ И НОЧЬЮ 
В ОЧЕРЕДИ К ХРАМУ ХРИСТА СПАСИТЕЛЯ 
В МОСКВЕ, ЧТОБЫ ПРОСТИТЬСЯ 
СО СВОИМ ПАСТЫРЕМ

воспоминания о нем. Его верность и 
посвященность Господу — это хороший 
пример для служителей на ниве Божи-
ей. Господь знает, кто будет его преемни-
ком, мы молимся об этом. 

Ñâåòëàíà Äçàñîõîâà, ïðåçèäåíò 
Ìåæäóíàðîäíîãî áëàãîòâîðèòåëüíîãî 
ôîíäà «Èñêóññòâî áåç ãðàíèö», ïðàâî-
ñëàâíàÿ:

— Алексий II для меня был лич-
ностью! Мне выпал шанс быть лично 
знакомой с ним. Патриарх был очень 
образованным человеком. Он воссоеди-
нил церкви. 

Ëåâ Áîëåñëàâñêèé, ïîýò: 
Каждая смерть — это трагедия. 

А если смотреть в Небеса, то человек 
перешел в вечность… Человек, который 
веровал, ушел без страха. Как важно 
иметь такую веру, которая была у Алек-
сия II. Он много сделал для России — 
это прекрасно. С одной стороны, его 
смерть — большая потеря, с другой — 
раз Бог призвал, значит, так надо. 

Ñåðãåé Çîëîòàðåâñêèé, çàìåñòè-
òåëü ïðåäñåäàòåëÿ ÐÑ ÅÕÁ ïî Öåí-
òðàëüíîìó ðåãèîíó: 

Алексий II — это Пастор православ-
ной церкви. Он даже сам о себе сказал, 
что я прежде всего пастор, а потом — 
администратор. 

Þðèé Ñèïêî, ïðåäñåäàòåëü ÐÑ 
ÅÕÁ: 

— При всей сложности фигуры Па-
триарха и достаточно большой дистан-
ции между нами, у меня очень доброе 
отношение к нему. Он был настоящим 
монахом, смелым предстоятелем церк-
ви. Его слово в Европарламенте в защиту 
Евангелия вызывает у меня восхище-
ние. История оценит его и как личность, 
и как главу церкви. 

Åêàòåðèíà, ïðàâîñëàâíàÿ: 
— Это был мой Патриарх, мой Па-

стор! Я не могу его с кем-то сравнивать… 
Он жив, просто сейчас отошел к Господу.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

>Ìîñêîâñêèå 
áàïòèñòû 
ïîìîëèëèñü 
î Ïðåäñòîÿòåëå ÐÏÖ<

В Московской Центральной церкви 
евангельских христиан-баптистов про-
шло богослужение памяти патриарха 
Алексия II. 

Обращаясь к собравшимся, пастор 
Виталий Власенко сказал, что почив-
ший предстоятель «являлся олицетво-
рением христианского милосердия и 
доброты», а его деятельность была столь 
многогранна, «что ее можно полностью 
связать с именем “Россия”».

«История и современность пока-
зывают, что без духовной и нравствен-
ной основы невозможно созидание и 
развитие нового общества», — отметил 
пастор, по мнению которого «наполнен-
ные глубоким смыслом» слова Патри-
арха сегодня звучат как пророчество: 
«Если наш народ не найдет Бога, то он не 
сможет найти ни покоя, ни счастья, ни 
благополучия».

>Ñîáîëåçíîâàíèå 
îò ÂÑÅÕ<

Верующие, церкви и союзы Всерос-
сийского Содружества Евангельских 
Христиан выражают глубокую печаль 
и соболезнование по поводу кончины 
Патриарха Московского и всея Руси 
Алексия II. 

Мы высоко чтим светлую память 
этого Божьего служителя, так много 
сделавшего для укрепления взаимопо-
нимания и налаживания братских отно-
шений между верующими евангельских 
и православных церквей России.

Возносим наши молитвы об упо-
коении его светлой души.

Àëåêñàíäð Ñåì÷åíêî, 
íà÷àëüñòâóþùèé åïèñêîï Ñîþçà 
öåðêâåé Åâàíãåëüñêèõ Õðèñòèàí

Ñåìåí Áîðîäèí, 
âèöå-ïðåçèäåíò Åâàíãåëüñêîãî 

Ìèññèîíåðñêîãî Ñîþçà
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« Ï ð à ç ä í è ê   ê   í à ì   ï ð è õ î ä è ò »

Òåêñò è ôîòî ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
 

»  В разных странах есть свои тра-
диции празднования Рождества 
Иисуса Христа. Но везде они так 
или иначе сводятся к добыванию 
или поддерживанию света в домах 
и семьях. Потому что Рождество 
Христово — это свет осиявшей 
мир Вифлеемской звезды, которая 
когда-то показала путь к Спасителю 
мудрецам и пастухам и с тех пор 
светит для Спасения всего челове-
чества.

Äî ïåðâîé çâåçäû...
На Руси издавна существовал обы-

чай выходить рождественской ночью в 
поле, на перекресток дорог и смотреть в 
небо. Празднование Рождества начина-
лось с торжественного ужина — сочель-
ника. За стол не садились долго — ждали 
появления на небе первой вечерней 
звезды, веря, что загорается та самая звез-
да, что примерно две тысячи лет назад 
возвестила волхвам о рождении Сына 
Божия. В рождественскую ночь гасились 
все огни и древним, дедовским способом 
добывался новый огонь — символ света 
в темноте, символ возрождения. Этот 
огонь, родившийся в самую темную 
ночь, охранял и поддерживал жизнь 
людей весь следующий год — до нового 
огня.

Добывая спасительный свет…

Ïëàìÿ êîñòðà
В Германии в вечер перед Рож-

деством все отправляются к церкви и 
берут с собой факелы. У церкви из них 
составляют один костер, большое пламя 
которого вскоре начинает бросать фанта-
стические отсветы на скромную деревен-
скую церковь. А еще есть поверье, что в 
ночь на Рождество все яблони цветут и 
покрываются плодами: так изображали 
ель, украшая и увешивая это дерево ябло-
ками...

×èñòûé ïðàçäíèê
В Англии Рождество празднуют 

двенадцать дней. К празднику дома 
всегда тщательно убирают. Оловянная и 
медная посуда начищается до зеркаль-
ного блеска, так что девушки даже могут 
смотреться в нее, надевая шляпки. Кухня 
любой уважающей себя семьи должна 
быть украшена плющом и остролистом. 

« È ñ ò î ð è ÿ .  Ä à ò û .  Ê î ì ì å í ò à ð è è »

Принять Рождество
Òåêñò Èðèíû ×åðíîâîé
 

»  5 декабря 1484 года началась охота 
на ведьм.

Папа Римский Иннокентий VIII 
издал буллу, в которой предоставил ин-
квизиторам самые широкие полномочия 
в деле охоты на ведьм. Инквизиторы до-
бивались признаний от подозреваемых с 
помощью пыток, а «виновные» подлежали 
сожжению на костре. 

«Охота на ведьм не является только 
католическим явлением — это явление 
повсеместное, — отмечает православный 
писатель, один из авторов книги «Христи-
анство: трудные вопросы» Сергей Худи-
ев. — Сегодня в Африке тоже происходит 
охота на ведьм. Люди верят в то, что при 
помощи ведьмовства можно причинить 
реальный вред. Поэтому на колдунов и 
ведьм смотрят как на большую опасность. 
То же было и в дохристианские времена. 
Другое дело, что к этому причастна Като-
лическая церковь, иногда даже проте-
стантские… Надо отметить, что сейчас мы 
имеем дело с определенной легендой. Да, 
людей убивали, обвинив в колдовстве, и 
существовал такой печальный документ, 
как “Молот ведьм”. Но за всю трехвековую 
историю охоты на ведьм было казнено 
около ста тысяч человек, а не миллионы, 
как потом упоминалось в некоторых ис-
точниках. Мы должны отдавать себе отчет 
в том, что охота на ведьм была проявлени-
ем маловерия. Нам следует помнить, что 
никакие ведьмы и колдуны не причинят 
нам вреда, если мы сами не будем углу-
бляться в мир оккультного».

»  12 декабря 1962 года Джон Кеннеди 
запустил в оборот крылатую фразу 
«Свет в конце тоннеля».

«На фоне происходящих в мире со-
бытий эта фраза ассоциируется прежде 
всего с кризисом. Кстати, то время, когда 
ее произнес президент США, было чем-то 
похоже на нашу ситуацию, — считает би-

блеист Владимир Сорокин. — Если гово-
рят о свете в конце тоннеля, значит, речь 
идет о некотором выходе из кажущегося 
тупиковым положения, когда выясняется, 
что где-то там, в конце долгого и темного 
пути забрезжил свет. И значит, мы все-
таки выберемся. И вполне естественно, 
что сейчас многие ожидают, когда же этот 
свет проявится. 

Вспоминается эпизод из Книги 
Исаии. Ассирийская армия осаждала 
Иерусалим. Ситуация была гораздо 
более критической, чем та, в которой мы 
находимся сегодня. Речь шла о жизни и 
смерти. И тогда царь Ахаз обратился к 
пророку Исаие с вполне естественными и 
понятными вопросами: “Что Бог говорит? 
Будет ли победа? К чему нам готовиться?” 
Исаия ответил: “Ты ищи знаков от Бога — 
чего-то такого, что дало бы тебе ответ и 
подкрепило бы тебя”. Ахаз отказался. При-
чина и в человеческом страхе, и в неготов-
ности услышать ответ. Все очень понятно. 
Тогда Исаия произносит одно из своих 
мессианских пророчеств о Деве, Которая 
родит Сына. Наверное, в тот момент оно 
воспринималось как что-то совершенно 
неуместное. Спрашиваешь об одном, а 
тебе отвечают о другом — что Сын родит-
ся. На самом деле, Бог часто дает именно 
такие ответы. И часто свет в конце тонне-
ля искать приходится не там, где мы его 
ищем. Мы его разыскиваем здесь, в этом 
мире, а ответ Там. Свет и конец тоннеля — 
не на земле. На земле тоннель может быть 
нескончаемым, круговым, как кольцевая 
линия метро. А наверх выход есть. И Бог 
всегда указывает на этот выход».

»  19 декабря в 1730 году юный Ломо-
носов уходит из дома.

Перед этим он получает в Холмогор-
ской воеводской канцелярии паспорт «к 
Москве». 

«Михаил Васильевич — совершенно 
русский человек, со всем плохим и хоро-
шим, и вообще со всем, что в нем было 
намешано, — рассказывает доцент МГУ 
кандидат исторических наук Ирина Кара-

В ДЕКАБРЕ ПРАВОСЛАВНЫЕ 
И КАТОЛИКИ ПРАЗДНУЮТ ДЕНЬ 
СВЯТИТЕЛЯ НИКОЛАЯ-ЧУДОТВОРЦА, 
ИЛИ СВЯТОГО НИКОЛАУСА, СТАВШЕГО 
У ЗАПАДНЫХ ХРИСТИАН ПРООБРАЗОМ 
САНТА-КЛАУСА. ПАМЯТНИК 
САНТА-КЛАУСУ УСТАНОВЛЕН 
В МУСУЛЬМАНСКОЙ ТУРЦИИ, В ГОРОДЕ 
ДЕМРА (ВО ВРЕМЕНА ЛИКИИ — 
ГОРОД МИРА), НЕДАЛЕКО ОТ ХРАМА, 
ГДЕ СЛУЖИЛ И БЫЛ ПОГРЕБЕН СВЯТОЙ 
НИКОЛАЙ МИРЛИКИЙСКИЙ

Веночками из остролиста украшаются 
подсвечники, а на люстры и полки веша-
ются гирлянды. После ужина начинается 
веселье — музыка, танцы, шутки и игры. 
А еще в рождественские вечера англича-
не рассказывают интересные и необыч-
ные истории.

Âåñòíèêè äîáðà
7 января в Украине празднова-

ли первый день Рождества Христова 
(нужно было отмечать три дня — с 7 по 
9 января). Утром вся семья или несколь-
ко ее представителей шли в церковь на 
праздничную службу, которая посвя-
щалась воспоминаниям о рождении 
Иисуса Христа. Возвращаясь из церкви, 
люди радостно здоровались: «Христос 
родился! — Славьте его!» или «Со Святым 
Рождеством будьте здоровы!» Под вечер 
шли первые детские ватаги колядников. 
Каждый имел через плечо котомку, куда 
складывали гостинцы. Спрашивали у 
хозяев, кому колядовать (чаще всего сыну 
или дочери), становились перед «застоль-
ным окном» и распевали стихотворения-
молитвы. Люди с верой, надеждой и 
уважением относились к таким чистосер-
дечным «вестникам добра и счастья».

Õðèñòîñ — ïðè÷èíà 
ïðàçäíèêà

Поскольку люди дарят на Рождество 
огромное количество подарков, то перед 
праздником разворачивается целая 
рождественская индустрия! Многим не 
нравится суматоха, которая создается 
вокруг праздника, другие переживают, 
что у него появился нехороший коммер-
ческий оттенок. Все чаще можно слы-
шать высказывания: «Christ is the reason 
for the season» или «Put Christ back into 
Christmas», что в переводе означает «Хри-
стос — причина праздника» и «Верните 
Христа назад в Рождество».

Тем не менее все сходятся на том, 
что Рождество должно быть самым ве-
селым и ярким событием в году. Нельзя 
не восхититься тому, с какой фантазией 

украшают к Рождеству дома, офисы, мага-
зины и улицы. В безудержном карнавале 
красок доминируют два традиционных 
цвета — красный и зеленый. Зеленые 
елки (Christmas Trees) или ветки вечнозе-
леных хвойных растений, украшенные 
красными ленточками, фонариками и 
колокольчиками, являются неизменны-
ми атрибутами Рождества. На макушках 
елок можно увидеть Рождественского 
Ангела или звезду.

Предпраздничная суматоха утиха-
ет вечером 24 декабря (Christmas Eve). 
Верующие люди приготавливаются к 
торжественной Рождественской Службе, 
которая начинается в полночь. Другие 

просто собираются вместе, чтобы по-
здравить друг друга. В 11 часов вечера 
вы не найдете ни одного открытого 
магазина. Все замирает в ожидании 
Рождества… 

Утро 25 декабря шумно начинается 
с открытия подарков. Затем приходит 
время традиционного праздничного обе-
да (Christmas Dinner). В этот день почти в 
каждом доме звучит чудесная рождествен-
ская музыка. Кстати, многие традицион-
ные английские мелодии — например, 
«Jingle Bells» («Колокольчики звенят») и «We 
Wish You a Merry Christmas» («Желаем вам 
веселого Рождества») — пользуются огром-
ной популярностью во всем мире.

цуба. — Если вспомнить слова Достоевско-
го “широк русский человек, я бы сузил”, 
то, действительно, широта Ломоносова 
просто поражает. Это и широта интел-
лекта, потому что Михаил Васильевич 
был человек-оркестр, он сумел добиться 
очень впечатляющих научных результатов 
в противоположных областях. Он был 
физиком, химиком, геологом, астрономом, 
литератором и превосходным поэтом 
своего времени. Многие его стихи вошли 
в сокровищницу русской поэзии. Его назы-
вают и теоретиком литературы, создав-
шим теорию трех стилей русского языка. 
Он также был очень неплохим историком, 
и так далее, и так далее… Лучше всех о 
Ломоносове, конечно, как всегда, сказал 
Пушкин: «Он создал первый университет; 
он, лучше сказать, сам был первым нашим 
университетом». В действительности с 
именем Ломоносова связано основание, 
ну, строго говоря, не самого первого 
университета, первый был организо-
ван по подписанному Петром I уставу 
Санкт-Петербургской академии наук. Но 
петровское учебное заведение почти не 
работало, а вот первый работающий уни-
верситет создал именно Ломоносов. Это 
учебное заведение существует до сих пор 
и называется Московский государствен-
ный университет имени Ломоносова. Мне 
кажется, что в проекте “Имя России”, если 
действительно выражать имя России, то я 
бы выбрала Ломоносова».

»  25 декабря 336 года в Риме состоя-
лось первое известное ныне празд-
нование Рождества.

Преподаватель Духовной Академии 
апостола Павла Константин Назаров так 
говорит о Рождестве: «Я недавно раз-
мышлял над отрывком из Евангелия от 
Матфея. В первой главе ведется рассказ о 
Рождестве Иисуса Христа, и там есть одно 
интересное слово, которое не однажды 
повторяется. Сначала Господь говорит 
Иосифу о том, что он должен принять 
Марию. Потом Он цитирует отрывок из 
Ветхого Завета и говорит, что Дева примет 
во чрево младенца от Господа. Можно 
сделать вывод, что речь там идет о при-
нятии. Рождество призывает нас принять: 
Господь нам дает дар, большой подарок».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Æ è ç í ü »

Òåêñò Þëèè Ëüâîâîé
Ôîòî Èâàíà Ãðîøåâà
 

»  …Полина росла в не очень благопо-
лучной семье. Родители были мо-
лоды, страстно любили друг друга, 
когда дочь появилась на свет. Отец 
буквально носил маму на руках. 
Да и как ее было не любить: 
красавица, с тонкими и нежными 
чертами лица, с прекрасным ста-
ном и двумя великолепными, в руку 
толщиной, темно-каштановыми 
косами ниже пояса. Пушистые, 
слегка вьющиеся волосы, выбива-
ясь из аккуратной прически, созда-
вали великолепную «корону» над 
головой. И при этом у девушки был 
добрый и спокойный нрав, отзыв-
чивое на чужую беду сердце. Все 
любовались этой красивой парой, 
а мужчины заглядывались на маму.

Счастье длилось всего три с неболь-
шим года… С войны отец вернулся совсем 
другим человеком. К этому времени Полине 
исполнилось шесть лет. Отца стали инте-
ресовать лишь друзья да водка. С годами 
эта пагубная привычка его затянула еще 
глубже. А как хорошо Полине было вдвоем 
с мамой! Однажды мама спросила ее: «До-
ченька, хотела бы ты, чтобы у тебя была 
сестренка или братик?» Полина испугалась: 
«Нет, не хочу, ты меня любить будешь мень-
ше». Но сестричка все равно родилась…

Отец напивался все чаще, буянил и 
терроризировал жену. Младшая сестренка 
в такие минуты плакала. В один из дней По-
лина не выдержала, заступилась за маму, ей 
было всего тринадцать лет. С той поры отец 
невзлюбил старшую дочь. Особенно сильно 
Полина почувствовала себя брошенной, 
когда мама, как ей показалось, ее «предала». 
То был отроческий максимализм. 

Мать изо всех сил старалась устраи-
вать детям праздники, особенно Новый год 
и Рождество. В доме ставили елку — на-
стоящую, пахнущую… Но самым главным 
праздником для Полининой мамы была 
Пасха: всегда готовились куличи и краше-
ные яйца. Отец не то чтобы стал совсем про-
пащим человеком. Иногда он делал добро 
людям, помогал жене украшать куличи, 
кое-что приготовить из еды. Но все хорошее 
в нем губила водка. «Ах, война, что ты, под-

ее жизни Библию — книгу, которую отец 
когда-то пытался в страшной ярости сжечь 
прямо в комнате на глазах испуганных 
жены и детей. Долго стояла эта Библия в 
шкафу, и однажды во время болезни по 
совету мамы Полина стала читать «Притчи 
Соломоновы». С этого момента началось 
познание духовного. «О, сколько нам от-
крытий чудных готовит просвещенья дух!» 
Читала с такой жаждой, с таким увлечени-
ем, что вскоре это принесло плод искрен-
него покаяния перед Богом. Раскаяние 
наполнило ее сердце любовью к родным, 
особенно к маме. Дочь простила отцу 
все, что тот недодал ей. Мать и дочь стали 
вместе бывать в евангельской церкви. Когда 
возникали какие-то вопросы на духовные 
темы, мама указывала на Библию: «Прочти 
у Исайи, такая-то глава». Женщина очень 
хорошо знала Слово Божие. 

«Если мать еще живая, счастлив ты 
тогда вполне, есть кому, переживая, помо-
литься о тебе», — поется в песне. 
И вот мамы не стало... Это случилось 
за пять дней до Рождества. Не встретившись 
с мамой на воскресном собрании 
в церкви, Полина забеспокоилась: 
«Что случилось? Она же собиралась быть в 
церкви, накануне созванивались». 
В волнении поехала к матери. Вот досада, 
ключей в сумке не оказалось. Стала звонить 
в дверь, никто не открывал. Звонила снова 
и снова. Рыдала, звала, но никто не ответил. 
Поняла, что случилось непоправимое. По-
звонила сестре. При этом продолжала сту-
чать в дверь, надеясь на чудо. Молила Бога 
о том, чтобы застать маму живой. Женщина 
еще дышала. Дочери бросилась к изголовью 
ее кровати, просили прощения, что так 
редко навещали ее в это последнее время. 
Ей уже было за восемьдесят. Старались 
облегчить предсмертные страдания мате-
ри — вызвали скорую, растирали ее уже 
застывшие ноги. Медики приехали быстро. 
Зафиксировали инсульт и потерю сознания. 
На второй день женщина пришла в себя, но 
речь к ней так и не вернулась. В больницу 
ехать отказалась. Полина поняла — это 

последние мгновения жизни ее мамочки. 
Девушка вспомнила библейский стих: «Лет 
наших семьдесят лет, а при большей крепо-
сти восемьдесят». Все дни и ночи дочь дежу-
рила у материнской постели, стараясь хотя 
бы в эти последние дни жизни дать любовь 
и внимание, которых маме так не хватало 
в жизни. Безмерное раскаяние охватило 
Полину до глубины сердца. Вспоминала, 
как обижала маму, не уделяла ей должного 
внимания. Снова и снова она просила у 
умирающей матери прощения. «Сколько ты 
ночей не досыпала, мирный сон храня мой 
и покой. Часто надо мной, молясь, рыдала, 
чтоб благословил Отец Благой».

Мама почила через три дня, прожив во 
вдовстве более десяти лет. Эти годы, по ее 
словам, были самыми счастливыми. Когда 
Полина приглашала маму пожить у себя, 
беспокоясь, что ей одиноко, та отвечала: 
«Я не одна, я с Господом». Умирала она без 
мучений и страданий, тихо и спокойно. 
Даже в этой ситуации не желала доставлять 
своим детям лишних хлопот. Она заранее 
подготовилась к этому дню — выложила 
документы, одежду. Многие верующие из 
церкви пришли проститься с сестрой в Го-
споде. Было много родственников, соседей 
по дому, каких-то мало знакомых Полине 
людей.

...Поток людей, желавших проститься, 
закончился. Стояла необыкновенная ти-
шина. Склонившись, Полина вновь и вновь 
просила со слезами на глазах у Господа про-
щения. Вдруг Кто-то незримый как будто 
коснулся ее: Полина физически ощутила 
легкое касание крыла, и безмятежный по-
кой наполнил сердце девушки. Она долго 
и пристально смотрела на маму, стараясь 
ее навсегда запомнить. Неожиданно лицо 
мамы преобразилось, появилась спокойная, 
умиротворенная, нежная улыбка. Разве 
можно поверить, что на лице умершего 
человека появилась улыбка? Что это за знак? 
О чем это говорит? Да о том, что мама не 
умерла, что она жива и душа ее радуется. А 
может, она уже видит Господа?.. 

Мама Полины ушла жизни в канун 
Рождества, о чем не однажды в молитвах 
просила Господа, Которого так любила. 

Вот уже почти десять лет, как мамы 
нет в живых. Сколько же выпало ей горя, 
страданий, слез, оскорблений, унижений! 
Но она всегда всех прощала, оставаясь по-
бедителем, не утратив радости и надежды. 
«Лишь сильный до конца свой путь прой-
дет, а слабые в дороге погибают».

Мама «Ãîñïîäè, Áîæå ìîé! ÿ âîççâàë ê Òåáå, 
è Òû èñöåëèë ìåíÿ. Ãîñïîäè! Òû âûâåë 
èç àäà äóøó ìîþ è îæèâèë ìåíÿ, ÷òîáû 
ÿ íå ñîøåë â ìîãèëó» (Ïñ 29, ñòèõè 3,4)

лая, сделала…» — написал когда-то Булат 
Окуджава. От пьянства отца страдали дети, 
жена, рушились все родственные связи, в 
семье не было главного — объединяющей 
любви. Каждый в одиночку переживал 
крушение семьи.

Полина росла без душевного тепла. 
Конечно же, мама любила ее, но и требовала 
много, потому что дочь была старшей. А де-
вочке так хотелось ласки, нежности и участ-
ливого слова. Маме было невдомек, что 
творится в душе у дочери. Она должна была 
бороться с трудностями жизни. О разводе с 
алкоголиком-мужем не могло быть и речи. 
Женщина была христианкой и все униже-
ния, все тяготы выносила смиренно, за что 
дочь иногда тайно презирала ее. Позднее 
мать рассказывала, что утешение находила, 
читая 54 главу Книги пророка Исайи: «Ибо 
как жену, оставленную и скорбящую духом, 
призывает тебя Господь, и как жену юности, 
которая была отвержена, говорит Бог твой. 
На малое время Я оставил тебя, но с вели-
кою милостью восприму тебя». 

Полина мама регулярно посещала 
церковь, читала Библию, приучала дочерей 
молиться благодарственной молитвой пе-
ред едой. Частенько женщину можно было 
видеть коленопреклоненной. Полине это не 
нравилось, — в школе учили, что никакого 
Бога нет, а авторитет учителей для нее был 
непререкаемым. 

Постепенно Полина, не давая себе 
в том отчета, отдалялась от матери, от 
сестренки, которой, как ей казалось, 
больше перепадало любви и родительско-
го внимания. Хотя со стороны все в этой 
семье выглядело благополучным. Все 
чаще и чаще Полина старалась улизнуть из 
скучного и постылого дома. Мама давала ей 
эту свободу, но всегда наставляла: «Сделай 
дело — гуляй смело». 

Когда Полина наконец-то вырвалась во 
взрослую жизнь, ее круг интересов стреми-
тельно расширился: турпоходы по Под-
московью и по горам Кавказа с выходом на 
морское побережье, занятия альпинизмом, 
а потом и горными лыжами. Все выходные 
и отпуска она проводила вдали от дома. Ей 
было невдомек, что мама может пережи-
вать, волноваться за дочь. 

Сближение произошло после По-
линого замужества. Еще ближе мать и дочь 
стали, когда Бог в своей милосердной люб-
ви пробил дорогу в зашторенное сознание 
Полины. Мама подарила дочери первую в 
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